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Этот праздник не обозначен красным цветом 
в календаре, но отмечают его не менее торже-
ственно. Главными героями дня в областном 

центре стали 2 600 одиннадцатиклассников и более 
5 800 девятиклассников. 

Чувственная классика
Гимназия № 12, 9:45. На ступеньках возле школы 

стоят девочки в нежных платьях или школьных фор-
мах в ретростиле с кружевными фартуками. Мальчи-
ки в костюмах, свободной одежде или стиле «спорт-
шик». Настроение у всех приподнятое, несмотря на 
пасмурную погоду. Идут последние приготовления: 
кто-то поправляет причёску, кто-то начищает испач-
канные от дождя туфли, кому-то даже передают через 
забор забытый пиджак. 

— К этому дню мы готовились больше трёх месяцев, 
— рассказывает выпускник 11-го класса Владимир. — 
Придумывали сценарий, ставили танцевальные номера. 
Особенно старались подготовить вальс. Он очень чув-
ственный, и классика остаётся классикой. Хотели сде-
лать красиво, масштабно, на высоком уровне. 

— Пока осознания чёткого нет, что это конец 
школьной поры, — говорит его одноклассник Сергей. 
— Будет грустно расстаться с друзьями. 

Не по плану
Планировалось, что торжество развернётся во дво-

ре школы. Там даже организовали аналог зрительно-
го зала: расставили стулья, скамейки. Но дождь внёс 
свои коррективы — гости и герои праздника отпра-
вились в актовый зал. Под музыку вышли выпускные 
классы, и начался концерт. Право первого слова было 
предоставлено учителям: 

— Дорогие ребята, сегодня для вас прозвучит по-
следний школьный звонок. Услышав его, вы с гру-
стью оглянетесь на школьные годы, потому что они 
никогда уже не повторятся. Вы написали свою исто-
рию в летописи великой державы. Сегодня в боль-
шую взрослую жизнь вас провожает родная гимназия 
и вся Россия. Под гимн и флаг Российской Федерации 
— смирно! 

23 мая в Липецке прозвенел последний звонок

Ещё больше 
новостей 
в группе 
газеты в ВК

НОВАЯ МОНЕТА 

РЕМОНТ МОСТА 

БЕСПИЛОТНИКИ ПОД ЗАПРЕТОМ

ПЛАТНАЯ ПАРКОВКА

Серебряную монету с изображением данковской 
достопримечательности — Шуховской 
водонапорной башни — выпустил Банк России. Её 
номинал — 3 рубля. Тираж монеты составит 
3 тысячи штук, уточнили в липецком отделении 
Банка России.

Ремонт Сокольского моста выполнен уже на 
четверть. По словам подрядчика, в настоящее 
время работы ведутся одновременно и на мосту, 
и в подмостовом пространстве. Специалисты 
восстанавливают опоры сооружения и крайние 
балки пролётных строений. На поверхности 
путепровода прокладывают и армируют 
гидроизоляцию в пешеходной зоне по направлению 
от Заводской площади к улице Студёновской. 
В начале июня начнут монтаж бордюров и укладку 
выравнивающего слоя асфальтобетонного покрытия 
проезжей части.

Запуск всех видов беспилотных летательных 
аппаратов, а также салютов и пиротехнических 
изделий в Липецкой области под запретом. Решение 
принято на заседании регионального оперштаба. 
Об этом сообщил губернатор региона Игорь 
Артамонов. Исключение — беспилотники органов 
государственной власти и силовых структур, когда 
использование такой техники необходимо для 
обеспечения безопасности.

Уже осенью в городе могут заработать платные 
парковки. Как рассказал председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства 
Павел Звонарёв, первые 830 парковочных 
мест будут организованы на улицах Сапёрной, 
Интернациональной, Зегеля, Желябова, Плеханова, 
Ленина, а также на площадях Ленина–Соборной 
и Плеханова. На их создание потратят 12 млн рублей. 
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Педагоги поздравляли выпускников с окончанием 
школы и говорили напутственные слова. 

— Это мой третий выпуск, — делится классный 
руководитель выпускного класса Виктория Алексан-
дровна Чернышёва. — С этими ребятами я со второго 
класса, мы просто одна семья. Испытываю волнение, 
впереди экзамены. Пусть им везёт, пусть в их жизни 
будет много радостных моментов, счастливых пере-
мен и грандиозных свершений. Любите и будьте лю-
бимы, мечтайте, берегите себя и своих близких. Лю-
блю вас!

ЗА ДЕНЬ 
ДО ЭКЗАМЕНА
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 Выпускников интересуют медицина, 
 юриспруденция, экономика, IT-технологии 

 В гимназии № 12 выпускников 
 поздравила глава города Евгения Уваркина 
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НАРАСТИТЬ МОЩНОСТИ

ЗАЛ ИМЕНИ ГЕРОЯ 

ЕДИНЫЙ КОНТАКТ-ЦЕНТР

Обновлённый спортивный зал имени Героя 
Российской Федерации гвардии матроса 
Черноморского флота Владислава Дорохина 
торжественно открыли в здании регионального 
отделения ДОСААФ на улице Максима Горького. 
В этом зале тренируются юные борцы греко-
римского стиля, среди которых есть спортсмены 
с нарушениями слуха и речи. Они, несмотря на то 
что не имеют возможности слышать и говорить, 
не раз становились чемпионами и призёрами 
всероссийских соревнований. Звание Героя 
Владислав Дорохин получил посмертно за подвиг, 
совершённый во время специальной военной 
операции. «Первый номер» писал о Владиславе 
в выпуске № 29 от 2 августа 2022 года.

В «Газпром межрегионгаз Липецк» заработал 
единый контакт-центр. По телефону: 8-800-511-
52-04 специалисты готовы проконсультировать 
по вопросам передачи показаний приборов 
учёта, правильности начислений платежей за газ, 
заключения новых договоров поставки газа, а также 
переоформления лицевых счетов и по ряду других. 
Контакт-центр работает с 8 до 17 часов, сообщили 
в пресс-службе «Газпром межрегионгаз Липецк».
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Приятные неожиданности
Неожиданным, но приятным для всех стал визит 

главы Липецка Евгении Уваркиной. Она поздравила 
ребят и вручила благодарственные письма руково-
дителям выпускных классов. На этом сюрпризы не 
закончились. На большой экран вывели видеозапись 
из Бразилии от одного из бывших кураторов класса. 
Волнение и трепет появились на лицах выпускников, 
учителей, родителей. 

— Кажется, только вчера на линейке в первом 
классе стояли, — вспоминает родительница Елена. — 
Очень стремительно время пролетело.

Не покинули стены
Стихи, песни, живая музыка, юмор — всё это было 

и в стенах 44-го лицея. Выпускники девятых классов 
подготовили концерт, поздравили учителей, которые 
столько для них сделали. Многие ребята приняли ре-
шение продолжить обучение. 

— В этом году перейду из физико-математическо-
го класса в социально-экономический, — рассказы-
вает девятиклассник Антон. — Пока с профессией не 
определился, просто понял, что эти направления мне 
более интересны. В 10-м классе немного передохнём, 
и будет всё чётко ясно. 

— Для моего ребёнка сегодня условный праздник, 
— говорит мама одного из выпускников Светлана. — 
Он продолжит учёбу, чтобы поступить в вуз. Думаю, 
у него всё сложится. Особенного волнения не испыты-
ваю, всё впереди. 

А впереди — масса экзаменов по разным предме-
там. И, конечно же, выпускной вечер. В этом году он 
пройдёт 23 июня. Судьба подарила тысячам мальчи-
шек и девчонок привлекательную дату — 23.06.2023. 
Желаем, чтобы и дальше у выпускников всё складыва-
лось красиво и успешно!

_______________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко
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НЛМК наращивает собственные мощности 
по производству запасных частей и узлов для 
металлургического оборудования. В 2022 году объём 
производства такой номенклатуры увеличен на 30%, 
компания освоила выпуск 3,5 тысячи единиц новых 
видов продукции. 
В рамках программы проходит модернизация 
кузнечно-прессового участка, в фасонолитейном 
цехе запланировано расширение участка 3D-печати 
для производства точных отливок сложной 
формы. Продолжается модернизация парка 
металлообрабатывающих станков. За последние три 
года он расширился более чем на 40 единиц. 
В 2023-м номенклатуру выпускаемой продукции 
планируют увеличить ещё на 30%.

Ещё больше 
новостей 
в группе 
газеты в ОК

Евгения Уваркина,
глава Липецка:
— Дорогие выпускники, позади 
у вас целая эпоха: большая и яркая 
школьная жизнь. Впереди — время 
самостоятельных решений, дорога 
в профессию. Школа была вашим 
вторым домом. Здесь вы впервые 

испытали радость побед, нашли верных друзей, 
а кто-то даже встретил первую любовь. И сегодня вы 
— самостоятельные, смелые, умные — готовы вступить 
в новую жизнь. Я желаю вам найти себя и реализовать 
все свои таланты. Пробуйте, дерзайте, будьте 
настойчивыми и смело идите к своей мечте. Сегодня 
перед вами открываются большие возможности. Не 
упустите их! Помните, вы — наше будущее!
Огромные слова признательности — вашим педагогам 
и родителям, которые вложили много сил, энергии, 
заботы в образование и воспитание детей. Ребята, 
в череде выпускных экзаменов и прощальных встреч 
обязательно найдите время поблагодарить своих 
учителей и родителей за то, что они делились с вами 
знаниями, мудростью, опытом, а главное, что все эти 
годы беззаветно верили в вас. Желаю вам удачи на 
экзаменах и успехов в освоении выбранной профессии. 
Пусть всё сложится так, как вы задумали. Мы в вас 
верим! В добрый путь!

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области:
— Какие замечательные 
в Липецкой области выпускники! 
Улыбчивые, красивые, талантливые, 
целеустремлённые, с горящими 
глазами. Пообщался с ребятами 
и учителями. И одни, и другие — 

наше достояние. Огромная благодарность педагогам, 
которые вкладывают душу в каждого ученика, 
раскрывают его таланты, учат идти к цели. Всем 
выпускникам — удачи на взрослом пути! Надеюсь, 
ваше будущее будет связано с Липецкой областью, 
которая меняется, становится более современной, 
комфортной для жизни, интересной для молодёжи. 
Верьте в себя. Всегда оставайтесь собой. И пусть всё 
у вас получится!

В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

ПУСТЬ ВСЁ У ВАС ПОЛУЧИТСЯ

 Во всех школах праздничные линейки 
 начались с гимна страны и поднятия флага 
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Б елорусский холдинг «Амкодор», 
который производит тракторы 
и сельскохозяйственную технику, 

приступил к восстановлению производства 
на площадке ЛТЗ. На месте бывшего трак-
торного завода, обанкротившегося в 2009 
году, планируют создать машиностроитель-
ный кластер, где смогут найти работу около 
1 000 человек.  

Липецкий Т-40
ЛТЗ построили в 1944 году на месте 

секретного предприятия «Станкострой», 
где в годы войны ремонтировали танки. 
С 1944-го до своего краха Липецкий трак-
торный строил пропашные тракторы, обе-
спечивая ими примерно 300 тысяч колхо-
зов и совхозов СССР. 

Вершиной липецкого и вообще совет-
ского тракторостроения стал универсаль-
но-пропашной трактор Т-40. Его запустили 
в серию в 1961 году и собирали до 1991-го. 
Т-40 считается лучшим трактором XX века 
в своём классе. По простоте, надёжности 
и долговечности для всего мира, как гово-
рит Анатолий Гольцов, который в 1990-х 
возглавлял совет директоров ЛТЗ, трактор 
Т-40 был тем же, чем танк Т-34 или автомат 
Калашникова для военных. 

Завод, которого нет 
Вторым шедевром липецких тракто-

ростроителей стал интегральный трактор 
ЛТЗ-155 конструктора Александра Дурмано-
ва. Чтобы запустить эту машину в серию, на 
Тракторном снесли всю нечётную сторону 
улицы 3 Сентября и построили там новые 
цеха. Правда, потом их снесли, а ЛТЗ-155 так 
и не запустили в серию. 

Липецкий тракторный завод, который 
выпускал по 50 тысяч тракторов в год, на-
чал умирать в первой половине 1990-х, 

Среди его учредителей — «Амкодор-центр» 
и «Амкодор-Брянск», имеющие по 25% 
в уставном капитале новой компании, 
и «Русский трактор» с долей в 50%. «Транс-
машхолдинг», который специализируется 
на выпуске рельсового транспорта, имеет 
к этому проекту самое прямое отношение 
— он через концерн «Тракторные заводы» 
контролирует «Русский трактор». 

Главным в этом проекте, судя по всему, 
станет ОАО «Амкодор» и его основной бе-
нефициар Александр Шакутин. Для «Амко-
дора» липецкая площадка — это уже пятый 
завод в России. Другие находятся в Брянске, 
Петрозаводске, Гатчине, ещё один завод — 

тий, на которых работает около 10 000 
человек. 

Третья площадка 
Для возрождения производственной 

деятельности на территории бывшего трак-
торного завода на Соборной, 1, решили за-
действовать проверенный механизм при-
влечения инвесторов: льготы, преференции 
и бесплатную инженерную инфраструктуру 
экономической зоны. Для этого террито-
рию бывшего тракторного завода решили 
включить в состав федеральной экономзо-
ны — ОЭЗ «Липецк». 

Впервые информация о расширении 
ОЭЗ попала в СМИ в ноябре прошлого года 
после встречи Игоря Артамонова с мини-
стром экономразвития России Максимом 
Решетниковым, на которой губернатор 
и заявил о планах областного правительства 
создать ещё одну площадку ОЭЗ «Липецк». 

Вопрос о создании третьей площадки 
федеральной экономзоны обсуждался с се-
редины 2010-х, когда на втором участке под 
Ельцом только шло зонирование земли. 

— Мы рассматривали тогда в качестве 
перспективных территорий для созда-
ния третьей площадки Усмань, Добринку 
и Хлевное, — рассказывает Иван Кошелев, 
который в те годы был генеральным дирек-
тором ОЭЗ «Липецк». 

В начале декабря 2022 года вице-губер-
натор Сергей Курбатов на Татарстанском 
машиностроительном форуме рассказал, 
что расширение федеральной ОЭЗ планиру-
ется за счёт площадки тракторного завода. 

— Речь идёт о том, что в состав ОЭЗ вой-
дёт ещё одна площадка, которая находится 
непосредственно в Липецке, — докладывал 
в Казани Курбатов. — И эта площадка будет 
профилирована исключительно под пред-
приятия машиностроения. 

«

«

ВРЯД ЛИ РУИНЫ ЛТЗ МОГУТ ИСПУГАТЬ 
АЛЕКСАНДРА ШАКУТИНА. В БЕЛОРУССИИ ОН 

ИМЕЕТ РЕПУТАЦИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ, 
КОТОРЫЙ СКУПАЕТ УБИТЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 

И ВОЗВРАЩАЕТ ИХ К ЖИЗНИ

Возрождение Липецкого тракторного даст толчок к развитию 
машиностроительного кластера

и в 2009-м на нём поставили крест. В каче-
стве причины краха называют в том числе 
и ту, что липецкие тракторы к началу 1990-х 
морально устарели. Но это не так. С точки 
зрения технического прогресса ЛТЗ шёл не 
только в ногу с ведущими тракторострои-
тельными компаниями мира, но и опере-
жал их.  

— Мы в 1998 году ездили в Венгрию на 
выставку ведущей немецкой машиностро-
ительной компании Claas KGaA GmbH, — 
рассказывает Анатолий Гольцов. — Глядя 
на шедевры технической мысли, я испытал 
и восхищение, и горечь. Мы у себя в Ли-
пецке никак не могли запустить в серию 

наш 155-й трактор, а там уже вовсю делали 
деньги на идеях и наработках наших кон-
структоров. На всех машинах, собранных на 
выставке, была реализована дурмановская 
интегральная схема! 

Шакутин и белорусский 
холдинг

Оживлением производственной де-
ятельности на площадке бывшего ЛТЗ 
займутся белорусская группа «Амкодор» 
и российский «Трансмашхолдинг». Для ре-
ализации этого проекта ещё в декабре про-
шлого года создали ООО «Амкодор-ЛТЗ». 

«Амкодор-Агидель» — в прошлом году на-
чали строить под Уфой.  

Собственник «Амкодора» Александр 
Шакутин, как пишут в белорусских СМИ, 
деревенский парень, который стал одним 
из самых богатых бизнесменов Беларуси. 
В начале 1980-х он закончил Минский 
медицинский институт по специально-
сти «хирургия», а перед тем как уйти 
в бизнес, работал главным врачом мед-
санчасти Минского тракторного завода. 

Акции «Амкодора» Шакутин выку-
пил в начале нулевых. Сегодня в хол-
динг «Амкодор» входят 26 предприя-

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ 
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ОЭЗ «Липецк-Центр»
Позже Артамонов уточнил, что на третьей площадке 

ОЭЗ «Липецк», получившей название «Центр», создадут 
мультифункциональный научно-технологический центр, 
который будет работать не только на благо Липецкой обла-
сти, но и на развитие всего российского машиностроения. 

После новогодних каникул Артамонов во время рабочей 
встречи с президентом попросил Путина, чтобы тот под-
держал начинание липецкого правительства налоговыми 
льготами. 

— Если будет решение о присоединении территории 
бывшего тракторного завода к экономической зоне и инве-
сторы, которые туда зайдут, получат льготы, у нас всё полу-
чится, — заверил липецкий губернатор президента. 

Из последних новостей известно, что липецкое прави-
тельство согласовало свой проект в Минэкономразвития.   

От тракторов до сеялок  
По ОКВЭД и по многочисленным заявлениям участ-

ников проекта «Амкодор-ЛТЗ» будет заниматься произ-
водством машин и оборудования для сельского и лесного 
хозяйства. Конкретной информации, о каком именно обо-
рудовании и машинах идёт речь, пока нет. Председатель 
совета директоров ОАО «Амкодор» Александр Шакутин, 
встречаясь с журналистами, заявил, что участники проекта 
уже сформировали линейку из 50 наименований, которая 
состоит из перечня навесной сельхозтехники и сложных 
аграрных машин.  

Под сложными аграрными машинами, видимо, подра-
зумеваются сельскохозяйственные тракторы. По крайней 
мере, генеральный директор «Трансмашхолдинга» Ки-
рилл Липа на выездном заседании комитета Союза маши-
ностроителей России и экспертного совета Государственной 
думы по промышленности и торговле, которое прошло 
в Липецке 12 мая, говорил о том, что на бывшем ЛТЗ будут 
производить тракторы.  

— Производство тракторной техники, — заявил Кирилл 
Липа, — крайне важно и для Липецкой области, и для стра-
ны в целом. Наша задача — возродить то производство, ко-
торое было здесь в советские годы. 

Белорусский трактор в Липецке
О том, какие сельскохозяйственные тракторы мог бы 

производить в Липецке «Амкодор», можно судить по той 
линейке, которую компания производит на своих заводах, 
если, конечно, белорусы не разработают для Липецка но-
вый трактор. Например, компания выпускает универсаль-
ный трактор Аmkodor 5300 и его модификации, которые 
применяют для предпосевной обработки почвы, посева зер-
новых и других культур. Это мощный трактор с двигателем 
330 лошадиных сил. Не уступая по дизайну лучшим рос-
сийским и зарубежным машинам своего класса, по техниче-
ским характеристикам он отдалённо напоминает «Кировец 
К-424» и американский John Deere 8310R.

К слову сказать, концерн John Deere Werke Bruchsal 
планировал в своё время построить свой завод в ОЭЗ «Ли-
пецк». Американцы собирались производить у нас сельско-

Андрей Тарасов,  
заместитель главы Добринского района 
по сельскому хозяйству:
— Мы, аграрии, конечно, следим за этим 
проектом. Всем жалко, что в своё время 
ЛТЗ развалился. Там делали неплохие 
тракторы, которые хорошо показали 
себя и в поле, и на животноводческих 

фермах. Те же Т-40, ЛТЗ-55, ЛТЗ-60. Если бы сейчас 
у нас выпускали ЛТЗ-155, мы бы не покупали импортные.  
Я думаю, восстановление тракторного завода — это 
злободневная тема. Да, наши фермеры и особенно 
крупные сельхозпредприятия покупали импортную 
технику. Но сегодня эта практика начала нас серьёзно 
подводить. Я общаюсь с фермерами и вижу, что они 
просто в отчаянии. У нас в районе, например, пять «Джон 
Диров» стоят, за всю посевную ни разу не вышли в поле 
по простой причине — нет запчастей. Запчасти завозят 
через Казахстан, через какие-то другие страны, но всё это 
очень дорого и не каждому фермеру по карману. Один 
фермер поставил на «Джон Дир» китайский двигатель, но 
это тоже не выход. Тракторы — это только пример. То, 
о чём я говорю, касается всей сельхозтехники.  Нужны 
свои машины, свои запчасти, своё техобслуживание. Если 
в Липецке возродят производство сельскохозяйственной 
техники, это будет великолепно. Думаю, что нет никаких 
причин, которые не позволят этого сделать. 

ВОЗРОДИТЬ ПРОИЗВОДСТВО

хозяйственные тракторы и механизмы для заготовки леса, 
то есть у них была повестка, напоминающая ту, с которой 
в липецкую экономзону заходит «Амкодор».  

Оборудование для леса
Если мечтать о производстве на площадке бывшего ЛТЗ 

оборудования для лесного хозяйства, то вполне возможно, 
что в Липецке когда-нибудь будут выпускать белорусские 
харвестеры и форвардеры. Харвестеры — это машины, кото-
рые заменяют лесорубов. У них есть стрела с харвестерной 
головкой, с помощью которой спиливают деревья и крыжу-
ют хлысты. Форвардеры — это, можно сказать, гибрид лесо-
воза и трелёвочного трактора — с лесосеки на них вывозят 
лес, который они сами загружают на свою грузовую пло-
щадку. К этому списку можно добавить, например, мульчи-
рователь Аmkodor 2021, предназначенный для обработки 
почвы при лесовосстановлении и для ухода за лесными на-
саждениями. Но всё это предположения. 

Что касается навесного и прицепного оборудования, то 
«Амкодор» может производить в Липецке практически 
всё: от зерновых сеялок, ротационных косилок и ворошите-
лей сена до дисковых борон и культиваторов. 

Долгая дорога в дюнах
Сегодня, чтобы представить на 

месте ЛТЗ процветающее производ-
ство техники, нужно иметь богатую 
фантазию. Губернатор Артамонов 
в своём ТГ-канале и в публичных 
выступлениях много раз описы-
вал, в каком состоянии находится 
площадка бывшего флагмана со-
ветской индустрии. 

— Тер-
ритория за 
многие годы 
простоя при-
шла в пол-
ный упадок, 
— говорил 
Артамонов. 
— Боль-
но на 
всё это 
смотреть. 
Это руины
и пустые 
заброшен-
ные цеха. 
Те р р и т о -
рия Липец-
кого тракторного 
завода, где планируется со-

здание кластера, требует очень серьёзных вложений. Даже 
несмотря на то, что целые, в прямом смысле этого слова, 
цеха там всё-таки есть, объём инвестиций предстоит очень 
большой. 

Вряд ли руины ЛТЗ могут испугать Александра Шаку-
тина. У себя в Белоруссии он имеет репутацию предприни-
мателя, который скупает убитые предприятия и возвраща-
ет их к жизни, хотя и не скрывает, что, с его точки зрения,
покупать старый завод экономически нецелесообразно — 
дешевле построить новый. 

«Амкодор» и «Трансмашхолдинг» уже начали рабо-
тать над восстановлением промышленной деятельности 
площадки «ЛТЗ» — на первом этапе они реконструируют 
и построят цеха общей площадью 220 тысяч кв. м. Для 
восстановления промышленного производства нужно ин-
вестировать в проект 40,5 млрд рублей. 40 млрд возьмут 
в Банке развития и внешнеэкономической деятельности
(ВЭБ). 500 млн займут у липецкого областного фонда раз-
вития промышленности.  

Как сообщил Игорь Артамонов во время своего отчёта 
(см. № 20 от 23 мая), «Амкодор» и «Трансмашхолдинг» 
сделали первые инвестиции в возрождение завода — внес-
ли 200 млн рублей в уставной капитал липецкого юрлица, 

которое будет заниматься проектом.
Когда с конвейеров новых цехов 
на месте погибшего ЛТЗ сойдут 

первые тракторы и сельско-
хозяйственная техника, 
пока никто не может ска-
зать. 

— Мы очень хотим ожи-
вить площадку тракторного 

завода, — сказал Игорь Ар-
тамонов около года назад. 

— Мы работаем в этом 
направлении, 

приклады-
ваем все 
возможные 
усилия. Но 
о б е щ а т ь , 
что завтра 
или через 
год мы воз-
родим трак-
торный завод, 
не буду, — это 
долгая дорога 
в дюнах. 

«

«

ПРОИЗВОДСТВО 
ТРАКТОРНОЙ ТЕХНИКИ 
КРАЙНЕ ВАЖНО И ДЛЯ 
ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ, 

И ДЛЯ СТРАНЫ В ЦЕЛОМ 

_______________
Текст: Виктор Унрау

Фото с сайта amkodor.by 
и из архива «Первого номера» 
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На летнюю оздоровительную кампанию для детей  
из городского бюджета выделили 16,5 млн рублей

ОТУЧИЛИСЬ.  
МОЖНО ОТДОХНУТЬ

С1 июня откроются тематические смены дневных 
лагерей на базе 62 общеобразовательных учрежде-
ний. Работать они будут сменами по 15 дней, с 8:30 

до 14:30, детей будут кормить дважды в день, родитель-
ская доплата за путёвку составит 360 рублей. Об этом на 
комиссии в горсовете рассказала председатель департа-
мента образования Липецка Светлана Бедрова.

Один на город
Единственный муниципальный загородный лагерь 

«Солнечный» распахнёт свои двери для ребят 5 июня. 
Этим летом в нём проведут три 21-дневных смены и одну 
14-дневную. 

— Территория лагеря полностью ограждена и нахо-
дится под охраной ЧОПа, там установили 28 видеокамер. 
Полная стоимость смены в 21 день — 34 тысячи рублей, 
родительская доплата с учётом скидки составит 17 826 ру-
блей. За 14-дневную смену компенсация не предусмотре-
на, — рассказала Светлана Бедрова. 

Безопасность превыше всего
Как заявил главный государственный санитарный 

врач по Липецкой области Владимир Коротков, на особом 
контроле — ситуация с распространением кори. Липецкая 
область, по его словам, находится в кольце регионов, где 
зафиксированы вспышки этого инфекционного заболева-
ния. Он обнадёжил: «Наши рекомендации в мэрии услы-
шали: персонал лагеря будет привит от кори». 

Отвечая на вопрос депутата по избирательному округу 
№ 35 Евдокии Бычковой о доступности лагерных мест для 
всех желающих, а также о соблюдении мер безопасности 
в частных лагерях, главный учитель Липецка рассказала, 
что все мероприятия по благополучному пребыванию де-
тей распространяются и на частных организаторов. 

— Удовлетворить весь спрос на оздоровительный от-
дых планируется восстановлением работы палаточных 
лагерей, а также большие планы и надежды на возрожда-
емую под патронажем губернатора детскую здравницу 
«Прометей», — отметила Светлана Бедрова. 

С пользой для здоровья
— Фестиваль «Академия добра» для детей с ограни-

ченными возможностями здоровья много лет проходил 
в «Орлёнке», а потом место проведения стало меняться: 
«Ёлочка», теперь «Бригантина». С чем это связано? — 
спросил депутат по избирательному округу № 11 Андрей 
Выжанов. 

Светлана Бедрова ответила, что это обусловлено толь-
ко пожеланиями участников, все договорённости в силе. 

— Благодаря выигранному президентскому гранту фе-
стиваль можно проводить в более комфортных условиях. 

— В пришкольных лагерях дети всегда получали боль-
ше овощей и фруктов, чем во время обучения. Мы же го-
ворим об оздоровлении, а не просто об отдыхе. Каким бу-
дет меню? — спросила депутат по избирательному округу  
№ 34 Светлана Тюнина. 

Светлана Бедрова заверила, что в настоящее время 
учтены все рекомендации Роспотребнадзора и меню будет 
соответствовать стандартам оздоровительного питания. 

Первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв на-
помнил, что ранее муниципальный лагерь «Орлёнок» 
был передан в областную собственность, и предложил 
представлять информацию о возможностях всего регио-
нального детского оздоровительного кластера.

________________________________
Текст: по материалам горсовета

Фото из архива «Первого номера»

«

«

УДОВЛЕТВОРИТЬ ВЕСЬ  
СПРОС НА ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ 

ОТДЫХ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ВОССТАНОВЛЕНИЕМ РАБОТЫ 

ПАЛАТОЧНЫХ ЛАГЕРЕЙ

ПРАЗДНИК В КАЖДЫЙ ДВОР

БЕЗОПАСНЫЕ КАНИКУЛЫ 

ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ

Член Молодёжного парламента Наталья Толстых 
выиграла грант «Стальное дерево». Теперь у неё есть 
возможность реализовать свою задумку  
с проектом «Праздник в каждый двор». Как 
рассказала Наталья, культурно-массовые  
и образовательные мероприятия во дворах 
помогают решить сразу несколько задач: объединить 
жителей и наладить добрососедские отношения, 
воспитывать подрастающее поколение. Кроме того, 
это возможность восполнить недостаток культурно-
массовых мероприятий на малых территориях 
города.

Всех ребят округа № 30 приглашают на «умный 
праздник». В День защиты детей, 1 июня, с 14:00 
до 15:00 на площади перед ДК «Рудничный» 
пройдёт профилактический семинар «Безопасные 
каникулы» от ОКУ «Управление государственной 
противопожарной спасательной службы Липецкой 
области». Как рассказал организатор мероприятия 
депутат по округу Андрей Иголкин, ребята узнают, 
как правильно оказывать первую помощь, научатся 
пользоваться пожарным рукавом. Спасатели покажут 
пожарные машины и специальное оборудование 
и расскажут, как они действуют. Проведут даже 
специальную эстафету «Навыки спасения».

В последние годы в Липецке преображается не 
только центр города. Комфортными и удобными  
для жителей становятся и другие пространства.  
К 320-летию областного центра Липецкий 
городской Совет депутатов 
запустил новый проект 
«Жить в Липецке», где 
парламентарии рассказывают 
о городских точках 
притяжения. Узнать, какие  
у депутатов самые любимые 
места в их округах, можно на 
сайте горсовета.

Ф
ото: Андрей И

голкин
Ф

ото: М
олодёж

ны
й парлам

ент
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ДРАЙВЕР ВСЕРОССИЙСКОГО 
МАСШТАБА В Липецке будут развивать области изобретательства 

и интеллектуальной собственности

Новые разработки липецких студен-
тов в машиностроении, металлур-
гии, сельском хозяйстве и других 

сферах поддержит Всероссийское обще-
ство изобретателей и рационализаторов 
(ВОИР). Его руководитель Антон Ищенко 
подписал соглашение о сотрудничестве 
с ЛГТУ. 

Лазер и умный кирпич 
В «Точке кипения» университета сту-

денты делятся своими проектами. У Сергея 
Кондратьева и его единомышленников мас-
са идей. Они занимаются 3D-моделирова-
нием: фрезеровкой печатных плат, которые 
в дальнейшем используют при сборке робо-
тотехнических систем. 

— Есть проекты по лазерной гравировке 
букв на клавиатуре, — дополняет Сергей. 
— Сейчас, как правило, ноутбуки и клавиа-
туры привозят только с латинскими симво-
лами. Данное решение позволит наносить 
русские буквы.

Лего-кирпич демонстрирует Виолетта 
Леонова. Внешне он действительно напо-
минает деталь известного конструктора. Но, 
как отмечает девушка, по прочности и мо-
розостойкости не уступает обычному строи-
тельному материалу. 

— У кирпича есть пазы, — поясняет Ви-
олетта. — Блоки легко устанавливаются, 
для этого мастеру не нужна специальная 
подготовка. К тому же такой кирпич может 
иметь любой дизайн, поэтому его уместно 

использовать как для облицовки наружных 
стен, так и для возведения внутренних пе-
регородок зданий.

Для развития 
экономики региона

Студенты технического университета 
генерируют идеи по различным направле-
ниям: химия, энергетика, станкостроение, 
IT-технологии. На свои разработки только 
за последние пару лет они получили свыше 
60 патентов. Как отмечает руководство вуза, 
около 90% новейших продуктов создаётся 
для НЛМК. Есть заказ на беспилотник от 
Министерства обороны. Поддержка Всерос-
сийского общества изобретателей и рацио-

Ищенко. — У нас есть разработки россий-
ских изобретателей, мы готовы привезти их 
в Липецкую область, что называется, при-
землить их на этой территории. В Липецке 
есть ребята, которые могут выполнять науч-
но-техническую часть, дальше должен кто-
то подхватывать и заниматься серийным 
производством. Внедренческие площадки 
должны создать условия и предпосылки 
для того, чтобы идеи превращались в ре-
альные проекты. 

Человека не заменит никто
Беспокойство о том, что с развитием но-

вых технологий человек может остаться без 
работы, было развеяно на встрече. Как отме-
тил Антон Ищенко, искусственный интел-
лект — алгоритм. Его нужно программиро-
вать, контролировать, направлять в нужное 
русло. Востребованность человеческого ума 
будет только возрастать. В тренде останутся 
творческие профессии, всё меньше челове-
чество будет заинтересовано в физическом 
и механическом труде. 

________________________________
Текст: Виктория Толчеева
Фото предоставлено ЛГТУ

Лилия Загеева,
и.о. ректора ЛГТУ:
— Сейчас 
правительство 
Российской Федерации 
очень активно 
развивает инженерное 
образование. Отрадно 

понимать, что Всероссийское общество 
изобретателей и рационализаторов 
является одним из реальных наших 
партнёров. Данное соглашение — 
развитие разнообразных стартапов, 
научно-исследовательских работ 
на базе ЛГТУ и развитие научного 
потенциала наших студентов 
и преподавателей.

Антон Ищенко, 
директор Всероссийского 
общества изобретателей 
и рационализаторов:
— На Липецкой 
земле у нас появился 
партнёр в лице ЛГТУ. 
Вместе с нами он будет 

развивать области изобретательства 
и интеллектуальной собственности 
в регионе. Это очень серьёзное 
направление. Мы понимаем, что 
оно может стать драйвером для всей 
экономики субъекта, потому что 
выигрывают те территории, которые 
научились управлять идеями и делают 
это качественно, с использованием 
современных механизмов 
интеллектуальной собственности — 
патентов. Надеемся, что здесь появится 
организация, которая станет передавать 
эти компетенции жителям региона, 
промышленным предприятиям и всем, 
кто увлекается инновациями. 

РЕАЛЬНЫЙ ПАРТНЁР

УПРАВЛЯТЬ ИДЕЯМИ

Антон Анатольевич Ищенко. 
Председатель Центрального совета 
ВОИР, член коллегии Федеральной 
службы по интеллектуальной 
собственности (Роспатент), 
член экспертного совета по 
инновационному развитию 
и интеллектуальной собственности 
при комитете Госдумы по науке 
и образованию. Родился 15 августа 
1973 года в Саратове. 
Окончил Саратовский 
государственный социально-
экономический университет. 
Кандидат экономических наук. 

Всесоюзное общество изобретателей и 
рационализаторов было основано в 1932 
году. В 1987-м в него входило 118 тысяч 
ведущих предприятий страны, более 14,5 
млн изобретателей и рационализаторов. 
Число зарегистрированных изобретений 
достигло почти 84 тысяч, что превышало 
показатели США (82 900), Японии
(62 400), Германии и Великобритании 
(28 700). За счёт рационализаторских 

предложений в СССР обеспечивалось 
в среднем 30–35% общего роста 
производительности труда, экономии 
50–60% материальных, сырьевых 
и около 80% топливно-энергетических 
ресурсов. Так продолжалось до 1991 
года, когда число зарегистрированных 
изобретений сократилось в несколько 
раз. Сейчас в ВОИР входит около 100 
тысяч человек.

ДОСЬЕ

СПРАВКА нализаторов должна ещё больше стимули-
ровать развитие этого направления. 

— Говорили с руководством вуза о следу-
ющем этапе развития университета — соз-
дании внедренческих производственных 
площадок, предусмотренных федеральным 
законом, которые могут быть освобож-
дены от уплаты налогов. На них можно 
осуществлять инновационные проекты, — 
прокомментировал генеральный директор 
ВОИР кандидат экономических наук Антон 
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Юрий Таран: 

В нашей области 200 тысяч детей. 
Живут они в полных или неполных 
семьях или вообще без родителей, 

родились в Липецкой области или при-
ехали к нам не так давно, полностью 
здоровы или имеют инвалидность — их 
права и законные интересы должны 
быть защищены. Чтобы помочь решить 
любые детские проблемы: от школьно-
го конфликта до алиментов, которые не 
платят ребёнку нерадивые отец или мать, 
— создан специальный государственный 
правозащитный орган. В канун Между-
народного дня защиты детей «Первый 
номер» побеседовал с его руководителем 
— уполномоченным по правам ребёнка  
в Липецкой области Юрием Тараном. 

Конкретный ребёнок — 
конкретная проблема
— Юрий Николаевич, ваши сотрудни-
ки и вы лично практически каждый 
день проводите очные приёмы. Отзы-
вается ли что-то в сердце, ёкает — или 
действуете исключительно в рамках 
инструкций? 

— Конечно, ёкает. Я встречаюсь  
с людьми минимум дважды в неделю. 
Традиционный чиновничий подход к 
личному приёму для меня принципиаль-
но неприемлем. Моя должность отлича-
ется от других, она более человеческая и 
всегда индивидуальная. Если начальник 
управления решает масштабные задачи, 
то для меня детство — это не 200 тысяч 
детей, это конкретный ребёнок, у которо-
го сегодня возникла проблема. На лич-
ных встречах можно, во-первых, почув-
ствовать нерв, понять, какие проблемы 
сегодня наиболее актуальны, а во-вторых, 
дать человеку выговориться, поддержать, 
иногда просто выслушать и дать совет.

— И с какими же проблемами идут?
— В первую очередь это детско-роди-

тельские отношения: родители разводят-
ся, дети страдают, бабушки-дедушки вме-
шиваются. Тема сирот тоже актуальна, 
хотя уже не так, как раньше. Отстаиваем 
права не только детей, но и лиц, которые 
раньше были сиротами.  

— С жильём? 
— Да, в основном. Причём я занима-

юсь проблемами сирот и детей-инвали-
дов, даже если они уже совершеннолет-
ние. Главное не возраст, а необходимость 
помощи социально незащищённым лю-
дям.

— А какие вопросы решаете прямо 
сейчас? 

— Их много: и общение бабушки  
с внучкой, и проблемы с окончанием 
учебного года, и возвращение домой 
многодетного мобилизованного отца. Но 
одна из самых острых — это обеспечение 
лекарствами детей. Проблемы не с фи-

нансированием. Опять же возвращаюсь 
к теме индивидуального подхода. Управ-
ление здравоохранения должно обеспе-
чить всех детей. А конкретному ребёнку 
именно сейчас нужны конкретный ме-
дицинский препарат или средство реа-
билитации. И конкретного размера или 
дозировки. Вот и стараемся, чтобы ребё-
нок получил всё необходимое, учитывая 
и интересы родителей, и мнение компе-
тентных врачей.

Не буллинг, а травля
— Вторая группа проблем, что для 

меня, если честно, стало открытием, свя-
зана с образованием. Это не только тра-
диционные: приём в школу, детский сад. 
В прошлом году был анекдотический 
случай. Бабушка с папой просили переве-
сти ребёнка из 5 «Б» в 5 «А», а там физи-
чески мест не было. Мы пришли вместе  
в класс, парты заняты. Я попросил у ди-
ректора школы лишний стул и у папы 
спрашиваю: «К какой парте приставить 
третий стул?» Вот так, на простом при-
мере, вопрос сразу закрыли. Тут же, на 
месте, разобрались, почему ребёнок не 
хочет учиться в своём классе, вместе  

с директором скорректировали некото-
рые моменты. И всё хорошо, мальчик за-
кончил уже учебный год.

В последнее время много родите-
лей обращаются по поводу травли детей  
в школе. Я уже не раз говорил и ещё по-
вторю: здесь недорабатывают руково-
дители школ, педагоги, классные руко-
водители. Я сознательно не употребляю 
это новомодное словечко «буллинг», 
есть ёмкие русские слова «травля», «из-
девательства», «насилие», они всё чётко 
обозначают. То же самое: когда говорят 
про «самоубийство ребёнка», это звучит 
намного жёстче, чем когда ты говоришь 
про «детский суицид».

СТАРАЕМСЯ ДОБИТЬСЯ ЕСЛИ  
НЕ ХЕППИ-ЭНДА, ТО КАКОГО-ТО ПОЗИТИВНОГО 
МНОГОТОЧИЯ. ЧАСТО, ЧТОБЫ ПОМОЧЬ, НУЖНО 

ПРОСТО ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ЗАШОРЕННОСТИ —  
И УЧИТЕЛЯМ, И РОДИТЕЛЯМ

«

«
Юрий Николаевич Таран  
родился в Липецке  
в 1964 году. Окончил 
Липецкий государственный 
педагогический институт 
(сейчас ЛГПУ имени 
Семёнова-Тян-Шанского). 
Работал учителем истории 
в сельской школе, 
доцентом и завкафедрой 
ЛГПУ. С 2003-го по 
2015-й — председатель 
департамента образования 
и науки администрации 
региона, затем начальник 
управления образования 
и науки. С 2015-го по 
2019-й — вице-губернатор 
Липецкой области.  
С 23 декабря 2019 года 
— Уполномоченный по 
правам ребёнка в области. 
Кандидат педагогических 
наук, доцент. Почётный 
работник высшего 
профессионального 
образования РФ. 
Награждён медалями 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II и I степеней. 
Женат. Имеет троих детей. 

ДОСЬЕ

Почему количество таких обращений 
резко выросло? Во-первых, гаджеты се-
годня изменили наши представления  
о школьном конфликте. Раньше маль-
чишки поссорились, подрались — и тут 
же помирились. Сегодня будут всё это 
снимать и выложат в сеть. Если раньше 
свидетелей было три-четыре-пять, то се-
годня до миллиона, и реакция соответ-
ствующая — более болезненная. 

Во-вторых, сложно определить, где 
проходит грань между шалостью и на-
силием. Одно дело — просто подраться 
на перемене (драки у мальчишек всегда 
были), и другое — систематически уни-
жать достоинство человека, нанести ре-

МОЖНО ПОМОЧЬ 
КАЖДОМУ
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альный вред его физическому и нравствен-
ному здоровью.

— Мне кажется, сейчас и родители стали 
более жёстко защищать права своих детей  
и обвинять других детей, родителей и 
школу.

— Увы, в школах зачастую не срабаты- 
вает связка «педагоги–родители». Родители 
излишне опекают своих детей, а школа не 
учитывает индивидуальные особенности. 
Педагоги говорят: у меня в классе нормаль-
ная обстановка. А ведь иногда надо разре-
шить ситуацию не в классе, а конкретно 
между двумя ребятами. Поэтому сегодня 
родители часто не доверяют школе в раз-
решении конфликтов. Многие приходят 
ко мне, не найдя понимания у директора,  
у учителя. 

— Может быть, это связано с тем, что 
учительская профессия уже не так ува-
жаема, как раньше?

— Не нужно сетовать, что престиж про-
фессии учителя понижен, статус в обществе 
какой-то не такой. Всё зависит от человека.  
У Алексея Васильевича Пшеничного, дирек-
тора 20-й школы, статус учителя не занижен. 
Есть уважение и к детям, и к родителям. Хо-
рошо, что таких примеров по школам я могу 
привести много. 

Моя задача — показать руководству шко-
лы, что каждый ребёнок — индивидуаль-
ность, что каждый родитель будет отстаивать 
интересы своего ребёнка и не надо рассчиты-
вать на его объективность. Я всегда за детей, 
в центре моего внимания — ребёнок. И если 
иногда надо защищать ребёнка от его же ро-

300  
 устных консультаций

227  
 принято человек  

на личных приёмах

490  
обращений

340  
оказана помощь 

92  
 личных приёма

200  
тысяч  

детей  
в Липецкой области

(данные за 2022 год) Юрий Таран: «Традиционный чиновничий подход — для меня это принципиально неприемлемо» 

КОНВЕНЦИЯ О ПРАВАХ РЕБЁНКА

Статья 3:
Государства-участники обязуются 
обеспечить ребёнку такие защиту  
и заботу, которые необходимы для его 
благополучия, принимая во внимание 
права и обязанности его родителей, 
опекунов или других лиц, несущих за 
него ответственность по закону, и с этой 
целью принимают все соответствующие 
законодательные и административные 
меры.  

Статья 9:
1. Государства-участники обеспечивают, 
чтобы ребёнок не разлучался со своими 
родителями вопреки их желанию, 
за исключением случаев, когда 
компетентные органы, согласно судебному 
решению, определяют в соответствии  

с применимым законом и процедурами, 
что такое разлучение необходимо 
в наилучших интересах ребёнка. 
Такое определение может оказаться 
необходимым в том или ином конкретном 
случае, например, когда родители жестоко 
обращаются с ребёнком или не заботятся 
о нём или когда родители проживают 
раздельно и необходимо принять 
решение относительно места проживания 
ребёнка.
3. Государства-участники уважают право 
ребёнка, который разлучается с одним 
или обоими родителями, поддерживать 
на регулярной основе личные отношения 
и прямые контакты с обоими родителями, 
за исключением случаев, когда это 
противоречит наилучшим интересам 
ребёнка.

дителей или педагогов — я не задумываясь 
это сделаю.

Проблемы, которые взрослые 
создают своим детям 
— Прибавилось ли у вас работы после 
начала СВО?

— Да, появились проблемы с детьми мо-
билизованных. К сожалению, часто в су-
пружеских и родительских отношениях мы 
оставляем на потом их юридическое оформ-
ление. Папу мобилизовали, а ребёнок на него 
не записан. Или как в одном из сёл — ребё-
нок жил с папой, мама с ними не общалась, 
живёт в другом селе, у неё другая семья, но 
родительских прав она не лишена. По закону 
его отдадут матери. Но идти к ней он не хо-
чет — он её лет 10 не видел вообще. Такая же 
история с девочкой-подростком в Липецке. 
Она категорически не желает жить с мате-
рью, после развода родителей жила с отцом. 

— Как же решить подобные вопросы? 
— В каждом случае индивидуально, мне 

важен человеческий подход. Где-то нужен 
отпуск, чтобы папа приехал и оформил своё 
отцовство. Где-то нужны другие действия — 
найти маму, которая спилась, лишить её ро-
дительских прав или ограничить в правах. 

— А на это время ребёнка могут взять 
другие родственники? 

— По закону не могут. Ребёнка помеща-
ют в социально-реабилитационный центр. 
Есть ещё такое понятие — «предварительная 
опека». Но на эту опеку должны дать согла-
сие родители. Был случай: из-за «ленточки»  
с оказией передавали отцовское заявление, 

оформляли опеку на бабушку. Стараемся рабо-
тать рука об руку со всеми ведомствами — чтобы 
и закон соблюдался, и, самое главное, чтобы ре-
бёнку было хорошо и комфортно. 

История с человеческим лицом
— Есть ли проблемы с беженцами?

— Эта тема, честно говоря, была актуальной 
зимой-весной прошлого года. Я тогда часто по-
сещал пункты временного размещения, бывал  
в школах, где дети переселенцев учились. Си-
туация упорядочилась, сейчас ко мне жалоб не 
поступает. Недавно мы решали проблему де-
вочки, родители которой остались на Украине. 
В Липецк Вероника приехала с тётей. Причём 
мама её служит в ВСУ, на территорию России 
ей въезд запрещён. Девочка находилась в со-
циально-реабилитационном центре «Большая 
Медведица». Много лжи распространялось  
в соцсетях: якобы ребёнка насильно удержива-
ют в России, не дают ей говорить на мове… Если 
бы Вероника захотела, ей бы предоставили воз-
можность говорить на украинском. Но она пре-
красно говорит по-русски и училась по русским 
учебникам. Провели огромную международную 
работу, аппарат Уполномоченного при прези-
денте работал вместе с МИДом. Мама Вероники 
сообщила, что за девочкой приедет бабушка. 
Ту встретили в Москве, помогли с гостиницей, 
трансфером в Липецкую область, подготовкой 
всех необходимых документов, проводили до 
российско-латвийской границы. В переездах 
по России сопровождали и сотрудники Между-
народного комитета Красного Креста. Бабушка 
расплакалась, забирая Веронику, так была бла-
годарна всем российским организациям за то, 
что заботились о внучке. 

Правильно расставить акценты 
— Всегда ли получается помочь конкретно-
му ребёнку? 

— Стараемся добиться если не счаст-
ливого конца, то какого-то позитивного 
многоточия. Часто, чтобы помочь, нуж-
но просто избавиться от зашоренности —  
и учителям, и родителям. Дети меня иногда 
спрашивают, нужно ли обижаться на учителя, 
который, к примеру, грубо пошутил или некор-
ректно высказался. Конечно, нужно! Как учи-
тель — он не имеет права так говорить. Так же  
и родителю. Если собственного ребёнка посто-
янно критиковать или ругать, то у него появятся 
заниженная самооценка и ещё букет проблем.  
В данном случае и педагог, и родитель должны 
предугадывать, как слово наше отзовётся.

Или вот банальный пример: татуировка. 
Дети спрашивают: мы имеем на это право?  
Я отвечаю: да. Но важно поговорить, обсудить 
всё с родителями.  Недавно общался с од-

ной мамой, они поругались  
с дочерью-девятиклассни-
цей из-за того, что та сде-
лала тату. Дочь закрылась 
в комнате. Женщина пере-
живает, сама на валерьян-
ке, говорит, боюсь, что она 
что-то с собой сотворит.  
Я говорю: на чаше весов — 
жизнь ребёнка и его здоровье. 
Неужели это важнее татуи-
ровки? Нужно просто по-дру-
гому расставить акценты —  
и у многих открываются гла-
за. Ребёнок — это личность, 
и к нему нужно относиться  
с уважением. И только такой 
принцип должен работать  
и в семье, и в обществе. 

_____________________
Беседовала Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин
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Строительство и благоустройство социальных 
обЪектов ведут в соответствии с граФиком

Строительство — это хорошо, но и забывать о том, что уже 
есть, нельзя. Поэтому губернатор и мэр проверили школы, 
которые нуждаются в ремонте. 
Школе № 46 выделили средства на ремонт и установку 
систем видеонаблюдения и речевого оповещения, 
приобретение металлодетекторов, оборудование 
помещения для охраны. Ранее здесь капитально 
отремонтировали кровлю. 
— Школа № 46 подготовила документы для участия 
в федеральной программе капремонта, который 
предусматривает ремонт всех помещений, инженерных 
сетей и коммуникаций, — рассказала глава Липецка.
А само здание отремонтируют уже в этом году: школа 
прошла федеральный отбор и получила 150 млн рублей 
на обновление инженерных сетей, кровли и фасада. 
Последней точкой визита глав стала спортивная площадка 
школы № 63. Её отремонтировали в прошлом году по 
губернаторской программе. Здесь появились футбольное 
поле и волейбольно-баскетбольная площадка, беговые 
дорожки и зона воркаута. А в этом году в самой школе 
обновят кровлю, фасад, инженерные сети, внутренние 
помещения и приобретут новое учебное оборудование. 
Эта школа уже прошла федеральный отбор, и ей 
выделили средства.

ШКОЛЬНАЯ ПРАКТИКАТ радиционный объезд глава региона Игорь Арта-
монов, мэр Липецка Евгения Уваркина и пред-
ставители профильных департаментов посвятили 

контролю благоустройства общественных пространств 
и строительства ряда социально важных объектов Ли-
пецка. 

Звёздное преображение
Проверка началась с микрорайона Звёздный, где 

идёт строительство детского сада на 350 малышей. Зда-
ние уже почти готово: установлены окна, внутри ведут 
черновую отделку. Планируется, что работы завершат 
до конца этого года, а в следующем детский сад при-
мет первых малышей. В этом же микрорайоне будет по-
строена и самая большая школа в регионе. Здесь смогут 
учиться 1 500 школьников. В здании будет 60 классов, 
спортзалы, помещения для научных и творческих заня-
тий, актовый зал. Школу должны сдать уже в следую-
щем году.

— Детский сад и школа в этом микрорайоне необхо-
димы. У подрядчиков в настоящее время нет сложно-
стей с материалами. Разумеется, к работе строителей 
здесь особое внимание, контроль качества повышенный 
— здания, в которых будут воспитываться и учиться 
дети, должны быть надёжными и комфортными, — от-
метил Игорь Артамонов.

Следующий пункт проверки — строительство квар-
тир для переселенцев из аварийного жилья. В Звёздном 
возводят сразу три многоэтажки. Одна из них, на улице 
Музыки, готова уже на 50%. Здание возведено, рабочие 
ведут монтаж инженерных коммуникаций и лифто-
вых шахт. Многоэтажка рассчитана на 152 квартиры, её 
должны сдать в декабре этого года. 

СТРОИМ
БУДУЩЕЕ

Наследие «Октября»
Проверили, как идёт реконструкция дворца молодё-

жи «Октябрь». Со времён открытия широкоформатного 
кинотеатра в 1990 году здание «видело» лишь косме-
тический ремонт. Его новый облик будет максимально 
приближен к историческому. Подрядчик отметил, что 
фасад здания планируют обновить ко Дню города. Из-
менения заметны уже сейчас: новые ступени, плитка, 
внутренняя отделка. 

— Внешний облик уже очень привлекает. Здание 
стало ярче, красивее и современнее. Сейчас ведутся ак-
тивные работы внутри. Планируем в 2024 году открыть 
наше современное арт-пространство, которое, я уверена, 
станет настоящим центром притяжения для молодёжи, 
— рассказала Евгения Уваркина.

— Фасад современный, свежий, отлично вписывается 
в городской ансамбль. Спасибо подрядчику, что береж-
но отнёсся к культурному наследию и сохранил старые 
витражи из цветного стекла. Это часть истории этого 
здания, Липецка и его жителей, — отметил Игорь Ар-
тамонов.

Водные процедуры
Глава города рассказала губернатору и о планах по 

ремонту Комсомольского пруда. После зимы была вы-
явлена течь. Пришлось укреплять подпорную стену. 
Сейчас работы почти завершены. Ожидается, что уже 
в начале июня пруд заполнят водой. 

— Водоём уже давно требует капитального ремонта 
и очистки, поэтому в прошлом году была разработана 
проектно-сметная документация. Мы готовы осенью 
приступить к ремонту, чтобы к следующему лету его 
капитально отремонтировать. Тогда жители смогут уви-
деть любимый фонтан во всей красе, — рассказала Евге-
ния Уваркина. 

Отдельное внимание было уделено реке Липовке. 
Здесь запланированы расчистка русла и ремонт канала. 
Работы будут вести синхронно с программой реновации 
жилья в этом районе.

Отдых с комфортом
Власти осмотрели и общественные пространства, ко-

торые преображаются благодаря федеральному проекту 
«Формирование комфортной городской среды» нацпро-
екта «Жильё и городская среда». За объекты в прошлом 
году голосовали сами липчане. Активные работы идут 
по обустройству пешеходной зоны на улице Осканова. 
Подрядчик укладывает здесь тротуарную плитку, мон-
тирует бортовые камни и малые архитектурные формы. 
В Молодёжном парке начался второй этап благоустрой-
ства: рабочие обустраивают сеть велодорожек и новые 
тротуары. Также здесь планируется зона барбекю. Её 
обозначат территориально: участок общей площадью 1,5 
тысячи кв. м облагородят плиткой. Завершить работы 
подрядчик должен до 1 сентября.

Обновление сквера Маркова проходило в два этапа. 
На территории осталось нанести финальные штрихи — 
установить качели и несколько урн. В сквере появились 
пешеходные дорожки, скамейки, детская площадка, 
игровая зона для маломобильных детей, территории 
для баскетбола и настольного тенниса. Кроме того, те-
перь в сквере можно выгуливать собак — на специально 
оборудованной для этого территории. 

По итогам объезда власти отметили, что на всех объ-
ектах работы ведутся в соответствии с графиком.

________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: Александра Пастушенко
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ОФИЦИАЛЬНО

Победителем регионального этапа 
конкурса «Я в деле» стал Арсений 
Синицин. Теперь он представит 
Липецкую область на федеральном 
уровне, а также презентует свой 
проект «Прилавок» председателю 
правительства России Михаилу 
Владимировичу Мишустину. Об 
этом рассказала глава города после 
встречи с бизнесменами накануне 
их профессионального праздника 
— Дня предпринимателя.  
На встрече с представителями 
бизнес-сообщества Евгения 
Уваркина обсудила не только 
проблемы, с которыми им 
приходится сталкиваться, но и то, 
какие планы развития они ставят.  
— Большое внимание уделяю 
производственному бизнесу, для 
которого сейчас самое время 
расти и развиваться, — рассказала 
Евгения Уваркина. — Евгений 

Харитонов, почувствовав 
грядущий новый виток развития 
технопарка, озвучил предложение 
по резидентству для производств, 
находящихся за пределами его 
территории. Поддерживаю  
и считаю, что нужно смотреть 
ещё шире. Наш технопарк должен 
стать флагманом и объединителем 
всего производственного, 
инновационного бизнеса  
и владельцев коммерческих 
производственных баз. Должна 
появиться новая концепция 
развития, в основе которой 
— создание полноценной 
экосистемы. Соответствующее 
поручение сразу дала директору 
Жанне Хайрединовой. 
Предпринимательство растёт,  
и это не может не радовать. Будем 
поддерживать наш бизнес и вместе 
делать город лучше! 

Бизнес готов принять участие 
в преображении сквера, 
прилегающего к ресторану 
«Мерцен», где появятся зоны 
отдыха и места для развлечения 
детей. Кроме этого, благоустроить 
многофункциональное 
пространство на улице Белана  
и открыть кафе в Нижнем парке. 

Для получения услуги в управлении 
имущественных и земельных отношений 
Липецкой области теперь не нужно 
записываться на приём и добираться 
до управления. Подать заявление и все 
необходимые для получения госуслуги 
документы можно через отделение 
УМФЦ. Найти наиболее удобное для 
вас отделение можно на официальном 
сайте УМФЦ по 
коду. 
Такой способ 
обращения 
за госуслугой 
позволит сделать 
процедуру приёма 
документов 
быстрой  

и удобной, сообщает пресс-служба 
управления социальной политики 
региона. 
Изменения касаются предоставления 
следующих услуг: 
● предварительное согласование 
предоставления земельного участка; 
● выдача разрешения на использование 
земель или земельного участка без 
предоставления земельных участков 
и установления сервитута, публичного 
сервитута; 
● постановка граждан на учёт в качестве 
лиц, имеющих право на предоставление 
земельных участков в собственность 
бесплатно.

Количество детей, которые хотят 
подработать на летних каникулах, 
растёт с каждым годом. В прошлом году 
официально были приняты на работу  
3 260 школьников.  
По законодательству несовершеннолетние 
от 14 до 18 лет могут быть заняты лёгким 
трудом. Например, не допускается 
трудоустройство в ночные заведения, 
участие в подземных работах, обходах 
квартир. 
Продолжительность 
сокращённой рабочей недели для 
несовершеннолетних работников 
должна быть не более: 
● 24 часов — для работников, не 
достигших возраста 16 лет; 
● 35 часов — для работников в возрасте 
от 16 до 18 лет. 
Если несовершеннолетние работники 
обучаются в образовательных 
учреждениях (получают общее 
или среднее профессиональное 
образование) и в свободное от учёбы 
время работают в течение учебного 

года, то продолжительность работы не 
может превышать: 
● 12 часов в неделю — для работников, 
не достигших возраста 16 лет; 
● 17,5 часа — для работников в возрасте 
от 16 до 18 лет. 
Зарплата молодым людям начисляется 
за фактически отработанное время, при 
этом её размер должен быть не ниже 
уровня минимального размера оплаты 
труда. 
Кроме того, несовершеннолетним, 
которые трудоустроились при 
помощи Центра занятости и работают 
по срочному трудовому договору, 
выплачивают материальную 
поддержку. Её, как и заработную плату, 
рассчитывают пропорционально 
отработанным часам. В месяц она может 
достигать 2 250 рублей. 
С полным перечнем работ и профессий 
школьники и их родители могут 
ознакомиться в Центре занятости по 
адресу: ул. Доватора, 12, 4 этаж, тел.: 
47-97-37.

«Союз женщин России» запускает образовательную 
программу для самозанятых липчан. 
30 мая в Липецке стартовало обучение владельцев 
малого бизнеса, которые работают в сельском хозяйстве. 
На протяжении нескольких дней им будут преподавать 
теоретические и практические аспекты планирования, 
управления, маркетинга, продвижения продукции, 
бюджетирования и оценки финансовой деятельности. В 
частности, слушатели узнают, какие меры федеральной 
и региональной поддержки предусмотрены в 2023 
году, как продвигать бизнес в условиях нестабильности 
и управлять его рисками. Сельских предпринимателей 
ожидают тренинги, встречи с менторами и поддержка 
развития личных проектов в режиме онлайн. В роли 
экспертов выступят сертифицированные бизнес-
консультанты, преподаватели вузов, крупные 
предприниматели. 
— Наши малые крестьянско-фермерские хозяйства 
всё чаще становятся семейным бизнесом, однако им 
не хватает информационной поддержки, специальных 
знаний. Участие в этой программе позволит запустить 
агробизнес с нуля или вывести фермерское хозяйство 
на новый уровень, — сообщила председатель 
регионального отделения «Союза женщин России» Вера 
Урываева.  
Ещё в прошлом году вице-губернатор Липецкой  
области Александр Рябченко и Вера Урываева  
обсудили эту программу и приняли решение, что  
в Липецке площадкой для обучения станет центр «Мой 
бизнес». Первые два дня здесь пройдут очные занятия, 
затем заниматься будут дистанционно. Старт программы 
даст эксперт из Курска Юлия Сапунова. Обучение 
бесплатное, в нём могут участвовать жители  
региона, зарегистрированные как самозанятые  
в аграрном секторе. 
Учебную программу «Семейное 
агропредпринимательство» разработал «Союз женщин 
России», она получила одобрение Минэкономразвития 
и реализуется в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы». 

МЫ В ДЕЛЕ

НОВЫЕ УСЛУГИ МФЦ

РАБОТА ДЛЯ ШКОЛЬНИКА

 СЕЛЯН НАУЧАТ ВЕСТИ БИЗНЕС

В компанию г. ДОМОДЕДОВО 
требуются водители с правами 

категории «С» на ассенизаторскую 
машину, бункеровоз, самосвал 

FAW. Техника новая, опыт работы 
обязателен. Зарплата от 80 000 руб. 
Работа постоянная. Есть место для 

проживания. Подробности  
по тел.: 8-985-410-05-03.

Требуются сотрудники  
в охранную организацию, 
мужчины и женщины, для 

работы вахтой в Московской 
области, не торговые центры. 

тел.: 8-977-629-89-14,  
8-916-345-50-02.
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После того как в 1795 году в Липецке 
закрыли Петровские металлурги-
ческие заводы, металлургическое 

производство в городе не прекратилось — 
почти весь XIX век в нём работали неболь-
шие предприятия с чугунолитейным про-
изводством. Но всё же тогда, в конце XVIII 
века, он потерял статус города металлургов, 
превратившись в город-курорт. В начале 
же века XX он снова вернул себе имя горо-
да металлургов. Это произошло после того, 
как построили чугуноплавильный завод, 
который в 1923 году переименовали в завод 
«Свободный сокол».

Начало всех начал 
Липецк, в принципе, был обречён стать 

городом металлургов, как, впрочем, и ми-
неральным курортом, потому что и про-
изводство металла, и минеральная вода, 
которую в старых книгах называют желез-
ной, обязаны своим происхождением бо-
гатым залежам железной руды. В начале 
прошлого века запасы руды в липецком 
железорудном бассейне оценивались при-
мерно в 29 млн тонн. К тому моменту, ког-
да в Липецке собрались строить будущий 
НЛМК, разведали новые залежи — их объ-
ём оценивался уже в 826 млн тонн. 

Для металлургов важно было то, что 
липецкая руда отличалась хорошим вы-
ходом чугуна. Этот показатель местами 
доходил до 51–52%, что, как пишут специ-
алисты, приближается к теоретическому 
выходу высокосортного чугуна. Так это 
или не так, но в начале прошлого века, 
когда металлургическая промышленность 
переместилась с Урала на Юг России, ли-
пецкий чугун, по словам тогдашних экс-
пертов, появившись на рынке, благодаря 
своему высокому качеству начал вытес-
нять южный. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ 

Липецк некурортный 
После закрытия первых металлургиче-

ских заводов в Липецке город благодаря 
«железной» воде получил известность ку-
рортного местечка, куда летом, как пишет 
один писатель-большевик, приезжали по-
править своё здоровье подагрики и неврас-
теники из Москвы. 

Журналисты и писатели весь следую-
щий век описывают Липецк как курортный 
городок, где почти нет промышленной 
жизни. Корреспондент «Московских ведо-
мостей» Иван Иванюшенков, например, пи-
шет в начале XX века, что в городе «почти 
нет промышленной жизни», если не счи-

тать «трёх маленьких кожевенных заводов, 
трёх паровых просорушек и нескольких 
тоже небольших ржаных мельниц». Это на 
самом деле не так. Липецк, если так можно 
сказать, никогда не прерывал связь со сво-
ими недрами. Почти весь XIX век в городе 
работало несколько предприятий, связан-
ных с металлургией. Среди них был Липец-
кий чугунолитейный и механический завод 
Милованова и два чугунолитейных завода 
братьев Быхановых. На этих заводах произ-
водили сельскохозяйственную технику от 
соломорезок до молотилок и веялок и па-
тентованные прессы для кирпичных заво-
дов России.  

Обречён стать городом металлургов, как, впрочем, и минеральным курортом

РУДНАЯ ГОРЯЧКА НАПОМИНАЛА КАЛИФОРНИЙСКУЮ 
ЗОЛОТУЮ ЛИХОРАДКУ 1849 ГОДА. ТОЛЬКО ТАМ 

ВСЕ КОПАЛИ ЗОЛОТО, А НА ЮГЕ И В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
РОССИИ — ЖЕЛЕЗНУЮ РУДУ

« «

Что касается курорта, то и тогда, и се-
годня его масштабы и его популярность, по 
крайней мере по состоянию на начало XX 
века, сильно преувеличивали и преувели-
чивают. Василий Каменский в своей книж-
ке «Промышленность Липецкого уезда за 
1917–1921 годы» пишет: «...хотя железные 
воды в Липецке были ничуть не хуже, чем 
на самых популярных курортах, их недо-
оценивали». Для того чтобы представить, 
сколько народу приезжало на липецкие ми-
неральные воды в конце XIX и в начале XX 
века, достаточно сказать, что в гостинице, 
которую построили на Петровском спуске  
в 1897 году, было всего 34 номера.  

Кожин и рудная горячка 
Липецк становится городом металлур-

гов только в начале XX века, когда на Соколе 
построили металлургический завод. Счита-
ется, что город обязан этим приобретением 
предводителю дворянства Александру Ко-
жину. Можно согласиться с тем, что метал-
лургический завод «Свободный сокол» по- 
явился в Липецке благодаря этому челове-
ку, хотя у самого Кожина, судя по докумен-
там той эпохи, не было задумки вернуть 
Липецку былую славу металлургического 
центра, построив тут чугуноплавильный за-
вод, как об этом сегодня пишут. 

Сокольский завод появился на волне так 
называемой рудной горячки, которая впер-
вые вспыхнула в 1889 году в Кривом Роге. 
Эдуард Эрлих в своей книге «Месторожде-
ния и история» говорит, что она напоми-
нала калифорнийскую золотую лихорадку 
1849 года. Только там все копали золото,  
а на юге и в Центральной России — желез-
ную руду. 

Рудной горячкой «заболел» не только 
Кожин и другие дельцы, склонные к риско-
ванным предприятиям. Эта болезнь, расска-

В этом году Липецк отмечает 
юбилейную дату — 320 лет со дня 
образования. В честь дня рождения 
города «Первый номер» запускает 
новую рубрику «320 лет Липецку».  
В ней соберём 320 самых интересных 
историй и фактов из жизни города. 

 Первая доменная Новолипецкого металлургического завода 
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зывает в своих письмах академику Владимиру Вернадскому 
геолог Яков Самойлов, охватила буквально всех: 

«Я объездил довольно значительный район: окрестно-
сти станции Грязи, Липецкий уезд, северную оконечность 
Задонского уезда и Елецкий уезд, — пишет он. — Как и мож-
но было ожидать по газетным известиям, рудная горячка 
охватила всю эту местность. Право, иной раз забываешь, 
что находишься в центре земледельческой России, а не  
в какой-нибудь исконно горной стране, где разговоры  
о шурфах, штреках, руде, пластах, песчаниках и так далее 
овладели решительно всеми». 

Кожин о заводе не думал 
Хотя Кожин на заседании Городской думы и распинался 

о постройке на городской земле металлургического завода, 
в письменном заявлении городскому голове, написанном  
в августе 1897 года, к которому он приложил программу 
своих действий, о строительстве завода ничего не говорит-
ся. Пишут, что Кожин в то время был в очень тяжёлом ма-
териальном положении и заболел рудной горячкой как раз 
потому, что хотел его поправить, а на строительство завода 
нужно было около 6 млн рублей — по сегодняшнему курсу 
это примерно 7 млрд. Поэтому речь в его заявлении идёт 
только об «эксплуатации ископаемых минералов». Для это-
го он арендует около 2 тысяч десятин городской земли, бо-
гатой залежами руды, и около 18 тысяч десятин у крестьян 
окрестных деревень. «Московские ведомости» рассказыва-
ли, как он это делал: 

«Кожинский приказчик ставит четыре ведра водки, 
подкупает несколько горлопанов, кричащих за сдачу земли, 
и составляется приговор. Результат: кто пил водку, тот дал 
согласие, кто не пил — нет». 

Дума, не дожидаясь, пока специальная комиссия раз-
работает проект договора аренды с Кожиным, предостав-
ляет ему право, «если пожелает, приступить к изысканию 
и в случае нахождения руды приступить к эксплуатации 
(рудников) немедленно», чем он и занялся примерно в том 
месте, где сегодня стоят многоэтажные дома на улице Те-
решковой. 

В 1898 году думская комиссия разработала договор, по 
которому Кожин должен был получить землю в аренду  
и в том числе брал на себя обязательство «построить на го-
родской земле чугуноплавильный завод с уплатой за землю 
под строительство по 1 000 рублей за десятину». Однако 
Кожин этот договор подписывать отказался. Он, рассказы-
вает Лев Ильинский, оставивший самое подробное описа-
ние всей этой истории, подписал другой договор — на пе-
реуступку прав на городскую землю, которую он собирался 
арендовать. Попросту говоря, Кожин поступил как купец: 
в одном месте купил, в другом — продал. Провернув этот 
план, он сразу сделался миллионером, продав права аренды 
на богатые рудой участки земли за 2 млн рублей. 

Продал свои права бельгийцам 
Ильинский и Бойченко с Кучиным, которые тоже на-

писали историю «Свободного сокола», пишут, что сначала 
Кожин пытался продать свои права отечественным капита-
листам, но русским промышленникам, по их словам, затея 
Кожина казалась аферой или «бессмысленными мечтания-
ми», и те не решались в неё ввязываться. Тогда Кожин «на-
правил свои стопы за границу», «нашёл там трёх бельгий-
ских дельцов, с которыми заключил у елецкого нотариуса 

СОКОЛЬСКИЙ ЗАВОД СТАЛ 
МОГИЛОЙ, В КОТОРУЮ 

БЕЛЬГИЙЦЫ ЗАКОПАЛИ  
16 МЛН ФРАНКОВ

«

«

жульническую сделку». Скорее всего, историю про аферу 
и про боязнь русских промышленников ввязываться в неё 
советские краеведы придумали сами. В конце концов, руда 
лихорадила предприимчивых людей уже около 15 лет, и все 
русские промышленники должны были хорошо знать, что 
за это время металлургический центр страны сместился  
с Урала на юг и что такие же, как они, дельцы в одном толь-
ко Донбассе за несколько лет построили 12 металлургиче-
ских заводов. Имея богатые рудники, и они могли бы по-
строить завод, а может, и не один. 

Именно бельгийские дельцы появились в этом проек-
те не случайно, и не нужно было направлять свои стопы за 
границу, чтобы с ними познакомиться. Эрлих в своей кни-
ге говорит, что бельгийцы были новым элементом среди 
иностранных инвесторов, нахлынувших в те годы в Россию,  
а Владимир Гиляровский, который тоже писал о рудной 
горячке, уточняет, что бельгийцы были тогда главными хо-
зяевами на юге России и что все лучшие рудники и железо-
делательные заводы были у них в руках. Бельгийцам, судя 
по всему, покровительствовал князь Кудашев, который был 
в то время чрезвычайным посланником в Бельгии и, навер-
ное, не случайно имел долю, например, на сокольском ме-
таллургическом заводе. В общем, трудно сказать, кто кого 
нашёл — Кожин бельгийцев или бельгийцы Кожина. 

Потратив на строительство двух доменных печей  
4 млн рублей, что равнялось 16 млн бельгийских фран-
ков, акционеры кое-как запустили одну домну и только 
через два года — вторую. Но работали они недолго. Ког-
да строили завод, чугун на рынке продавался от 80 ко-
пеек до рубля за пуд при себестоимости производства 
на привозном коксе 60 копеек на пуд. Однако, когда 
завод построили, закупочные цены на чугун упали до 
40 копеек за пуд и производить его стало невыгодно. 
Завод закрыли, а рабочих уволили. Пострадали, конеч-
но, и акционеры. Иванюшенков пишет, что сокольский 
завод стал могилой, в которую бельгийцы закопали  
16 млн франков. 

Будем строить НЛМК 
Возобновить производство чугуна на сокольском за-

воде смогли только в 1911 году. В 1918-м производство 
снова остановили, и только с конца 1920-х завод, кото-
рый в 1923 году получил имя «Свободный сокол», зара-
ботал более-менее стабильно. Но он уже не отвечал тем 
задачам, которые встали перед советской властью, — 
СССР переходил к форсированной индустриализации,  
и требовалось, как тогда писали в партийных доку-
ментах, «колоссальное увеличение производства чёр-
ного металла». Тогда появился проект строительства 
в Липецке «мощного металлургического комбината», 
который сегодня известен как НЛМК. Планировалось 
возвести не просто завод, который будет выплавлять 
металл. В состав этого комбината собирались включить 
несколько заводов тяжёлого машиностроения, в том 
числе тракторный завод. По проекту, который обсуж-
дался, например, на заседаниях Центрально-Чернозём-
ного облисполкома в 1928–1929 годах, для работы на 
комбинате требовалось 15,5 тысячи человек. 

Сегодня «Свободный сокол» известен как трубо-
литейное предприятие. Чугунные трубы здесь начали 
выпускать 30 октября 1958 года. В этот день на «Со-
коле» запустили первый в СССР цех центробежной 
отливки труб. С начала 1990-х трубы тут делают из 
высокопрочного или, как ещё говорят, ковкого чугу-
на с шаровидным графитом, их покупают в 19 стра-
нах мира, в том числе в Англии, Франции и Герма-
нии. При этом, правда, в России и в самом Липецке 
у коммунальных предприятий, которые в основном 
покупают такие трубы, они не пользуются особым 
спросом — из-за бедности коммунальщики обходят-
ся дешёвыми пластиковыми. В России трубы из чугу-
на с шаровидным графитом больше никто не делает.  
В середине нулевых после очередного простоя на за-
воде запустили домны. Но лет десять назад их снова 
остановили. В этот раз по экологическим соображе-
ниям — завод стоит в центре огромного жилого мас-
сива, и никто не хочет жить около заводских труб.  
В принципе, на домны можно было бы поставить 
очистное оборудование. Но «Свободный сокол» сегод-
ня — это небогатое предприятие, и оно не может тра-
тить на природоохранные мероприятия по 5–6 млрд 
рублей в год, как это делают на НЛМК. Чугун покупа-
ют теперь в Туле, у компании «Тула-чермет».  

________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива ОКУ ГАЛО, с сайта ltk.svsokol.ru 

Хотели построить четыре домны, 
построили только две 

28 января 1899 года бельгийцы учредили «Тамбов-
ское анонимное горное и металлургическое общество», 
зарегистрировав его в бельгийском Льеже. Осенью того 
же года началось строительство завода. Бельгийцы 
планировали построить четыре домны, но к октябрю 
1900-го построили только две, на этом остановились.  
10 октября по случаю завершения строительства отслу-
жили молебен, выпили двенадцативедёрную бочку водки 
(147,588 л), и с этого дня Липецк потерял статус курортного 
местечка, «летом тонущего в зелени, а зимою представляв-
шего очень тихий и скучный вид». Он снова стал городом 
металлургов — на всех четырёх заводах, связанных с вы-
плавкой металла, работало тогда больше полутора тысяч 
человек, а жило в Липецке 15–17 тысяч. То есть 10% жите-
лей города были металлургами, а если считать семьи ме-
таллургов, то можно сказать, что около половины липчан 
кормилось от металлургии. Сегодня в металлургической 
промышленности работает только 6–7% горожан, и это 
никому не мешает называть Липецк городом металлургов. 

Прощай, новый статус 
Правда, получив статус города металлургов, Ли-

пецк почти сразу же его потерял. Сокольский метал-
лургический завод стал самым несчастливым произ-
водственным проектом за всю историю Липецка. 

 Общий вид доменного цеха Сокольского металлургического завода в 1902 году  Кожинов мост к железистому источнику в Липецке 
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Кличка: Глебушка
Возраст: 1 год
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
озорной, любопытный, 
контактный ребёнок.  
В силу возраста игривый, 
его девиз: ни минуты 
на месте. Смышлёный, 
легко обучится разным 
командам и выгулу.

Кличка: Блинчик
Возраст: 3 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
крупный и серьезный 
пёс, но добряк по 
характеру. В силу 
породы обладает 
хорошим нюхом, 
выносливый, любит 
долгие прогулки, быстро 
обучается.

Кличка: Саймон
Возраст: 4,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
обаятельный парень 
с очаровательной 
улыбкой и добрым 
сердцем. Высокий,  
в холке более  
65 см. Очень активный 
и энергичный. 
Ориентирован на 
человека.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях усыновления 
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Люка
Возраст: 5 лет
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
большая любительница 
поесть, понадобится 
контроль за питанием 
и весом. Идеальный 
питомец для семей  
с детьми, добрячка, 
умный и преданный 
компаньон.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

ЗАКОНЫ ИЮНЯ
В июне не только начинается 

летний сезон, но и вступают  
в силу новые законы и по-

правки к ним. Как изменится жизнь 
липчан — в материале «Первого но-
мера». 

Минпромторг ужесточает правила выпуска и ввоза 
автомобилей. Основные требования указаны 
в поправках в постановление правительства 
Российской Федерации № 855. Так, с 1 июня 
выпускаемые в РФ транспортные средства 
должны будут соответствовать экологическому 
стандарту не ниже «Евро-2», а с 1 ноября 2023 
года необходимо оснащение антиблокировочной 
системой тормозов. Кроме этого, с 1 июня будет 
запрещён ввоз автомобилей из дружественных 
стран в упрощённом порядке. Министерство 
предложило ввести такой запрет до 1 февраля 
2024-го. По новым правилам легковой транспорт 
теперь будут проверять на наличие устройств 
вызова экстренных оперативных служб «ЭРА-
ГЛОНАСС».

Введены штрафы за неучастие 
в содержании прилегающих 
территорий. Депутаты областного 
Совета поддержали инициативу 
губернатора Игоря Артамонова 
и на сессии 25 мая утвердили 
поправки в Кодекс Липецкой 
области об административных 
правонарушениях. Как пояснили 
в облсовете, предприниматели 
в ряде случаев отказываются 
содержать территорию 
рядом с торговыми точками 
и коммерческими объектами, 
которые находятся у них  

в собственности. Жители 
частного сектора — выходить 
на уборку земельных участков 
возле своих домов. Чтобы 
исправить ситуацию, и введены 
поправки. Теперь за неубранную 
территорию нарушителям либо 
вынесут предупреждения, либо 
применят штраф: от 500 до 3 000 
рублей — для граждан, от 5 000 до 
7 000 тысяч — для должностных 
лиц, от 7 000 до 10 000 тысяч 
— для организаций. Новшества 
не касаются собственников 
помещений МКД.

С 1 июня запрещена  
реализация вейпов  
и жидкостей к ним, в том числе 
безникотиновых, на ярмарках, 
выставках, путём развозной  
и разносной торговли  
(в автофургоне, с рук), через 
интернет, в автоматах. Магазинам 
и торговым точкам запрещена 
выкладка и демонстрация этих 
устройств в торговом зале, кроме 
случаев, когда покупатель сам 

просит показать товар. Чтобы 
сократить спрос на подобные 
устройства, вводится запрет 
на применение скидок с цены 
вейпов любыми способами,  
в том числе посредством издания 
купонов и талонов.  
Все эти требования обусловлены 
поправками сразу в несколько 
Федеральных законов:  
№ 15-ФЗ, № 124-ФЗ, № 38-ФЗ  
и № 436-ФЗ.

Текст: Марина Костюк 
Фото из архива «Первого номера»

УЖЕСТОЧЕНИЕ ПРАВИЛ

ШТРАФ ЗА БЕСПОРЯДОК

ДЕМОНСТРАЦИЯ ПОД ЗАПРЕТОМ

С начала июня можно будет запретить сбор  
и размещение своих биометрических персональных 
данных идентификации и/или аутентификации 
и отозвать ранее представленный отказ. Запрет 
можно оформить и на данные несовершеннолетнего 
ребёнка. Поправками в Федеральный закон  
№ 572-ФЗ определены правила и форма отказа  
и форма его отзыва. Сделать это можно будет только 
лично в многофункциональных центрах, написав 
заявление и предъявив паспорт. МФЦ  
в течение одного дня направляет оператору единой 
биометрической системы полученный отказ или 
отзыв отказа. При этом МФЦ не вправе оставлять 
у себя копии указанных документов. А оригинал 
отказа (отзыва отказа) должен быть выдан заявителю 
на руки.

ОТКАЗ ОТ БИОМЕТРИИ

C 1 июня российские 
«Зелёные карты» (аналог 
страхования транспортных 
средств по ОСАГО, 
действующего за рубежом. 
— Прим. ред.) перестают 
применяться в Евросоюзе, 
а также Швейцарии и 
Великобритании. Причём 
это не зависит от срока 
их оформления. Об 
этом сообщили в пресс-
службе Российского 
союза автостраховщиков. 
Чтобы передвигаться на 
машине в этих странах, 
придётся приобрести на 
пунктах пропуска полис 
приграничного страхования 
данной страны. Для поездок  
в другие государства системы, 
в том числе Азербайджан, 
Беларусь, Молдову, Сербию  
и Турцию, российские 
«Зелёные карты» действуют 
без ограничений. 

ГРИН-КАРТЫ
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ПЛАНИРУЙТЕ БУДУЩЕЕ ВАШИХ ДЕТЕЙ  
С ЗАБОТОЙ О ЗДОРОВЬЕ: 

У вас скоро родится ребенок или это ра-
достное событие уже состоялось? Страховая 
компания «СОГАЗ-Мед» поздравляет вас. 
Быть родителями — не только большая 
радость, но и ответственность, вместе с ко-
торой у родителей появляются новые обя-
занности в виде оформления необходимых 
документов и обеспечения надлежащего 
ухода за младенцем. 

Одно из первых дел, которое предстоит 
выполнить новоиспечённым родителям, — 
оформить важнейшие документы для ма-
ленького гражданина. Это свидетельство  
о рождении, СНИЛС, регистрация по месту 
жительства.

С 1 декабря 2022 года полис ОМС стал 
цифровым. Новая форма документа пред-
ставляет собой выписку из единого реги-
стра застрахованных лиц, которую можно 
хранить в смартфоне или на бумажном но-
сителе. Выписка содержит персональные 
данные о застрахованном, номер полиса 
ОМС, штрих-код полиса, контакты страхо-
вой компании.

Выписку можно получить в выбран-
ной страховой медицинской органи-
зации после получения свидетельства  
о рождении. Документ даёт гарантиро-
ванное право на диспансерное наблюде-

ние у участкового педиатра, и это очень 
важно — в первый год жизни малышу 
необходимы постоянный медицинский 
контроль и наблюдение. 

Кроме того, ребёнок будет получать пол-
ный комплекс медицинских услуг: 

● посещение на дому патронажной се-
строй;

● консультации и осмотры врача-
ми-специалистами; 

● лабораторную и инструментальную 
диагностику; 

● профилактические мероприятия;
● медицинскую помощь в условиях ста-

ционара.
Получить выписку для новорождённых, 

являющихся гражданами РФ, очень просто. 
В страховую медицинскую организацию 
необходимо представить свидетельство о 
рождении, документ, удостоверяющий лич-
ность законного представителя ребёнка, 
страховое свидетельство государственного 
пенсионного страхования (СНИЛС) ребенка 
(при наличии), СНИЛС и полис ОМС закон-
ного представителя ребёнка (при наличии).

«СОГАЗ-Мед» приглашает получить 
выписку из единого регистра застрахован-
ных лиц в компании, которая занимает  
1-е место среди страховых медицинских ор-
ганизаций по количеству застрахованных — 
44 млн человек. 

Напоминаем: действующая выписка — 
это гарантия получения бесплатной меди-
цинской помощи на всей территории РФ  
и уверенность в том, что малыш всегда смо-
жет получить квалифицированную меди-
цинскую помощь. 

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас возникли вопросы 
о системе ОМС, медицинской помощи 
или качестве её оказания, вы можете 
обратиться за помощью к страховым 

представителям на сайте sogaz-med.
ru, используя онлайн-чат, по телефону 
круглосуточного контакт-центра: 8-800-
100-07-02 (звонок по России бесплатный) 
или в офисах компании «СОГАЗ-Мед». 

«СОГАЗ-МЕД» ПРИГЛАШАЕТ ОФОРМИТЬ ПОЛИС ОМС ДЛЯ НОВОРОЖДЁННЫХ

Лицензия АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед» 
на осуществление обязательного медицинского 
страхования ОС № 3230-01, выдана Центральным 
Банком РФ 28.02.2019. Реклама
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Благодаря федеральному проекту 
«Формирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жильё  

и городская среда», инициированному 
президентом РФ, в Липецкой области 
преображаются общественные простран-
ства. Ход работ по обновлению террито-
рий регионального центра оценил ре-
гиональный координатор партийного 
проекта «Единой России» «Городская 
среда» Юрий Костин.

Две тысячи «За»
Пешеходная зона на улице Осканова 

— одна из трёх территорий Елецкого ми-
крорайона, за благоустройство которой  
в прошлом году голосовали местные жи-
тели. На единой онлайн-платформе этот 
объект набрал свыше двух тысяч голосов 
горожан. Сегодня на площадке уже ведутся 
масштабные работы. Подрядчик укладыва-
ет тротуарную плитку, монтирует бортовые 
камни и малые архитектурные формы.

— Должна получиться комфортная пе-
шеходная зона со скамейками, урнами, 
парклетами и качелями. По договору за-
вершить работы мы должны до 1 сентября, 
сейчас идём с небольшим опережением гра-
фика. Если погода позволит, постараемся 
сделать подарок жителям ко Дню города, 
— сообщил представитель подрядной орга-
низации Павел Буев.

Парк Молодёжный
Ещё одна территория, заслуживающая 

внимания, — парк Молодёжный. Только  
в прошлом году за его преображение выска-
зались более девяти тысяч жителей. Сейчас 
здесь реализуют второй этап благоустрой-
ства. Подрядчики устраивают сеть велодо-
рожек и дополняют существующие пеше-
ходные связи новыми тротуарами.

— Уже забетонированы все закладные 
под опоры наружного освещения, на 70% 
уложен кабель электроснабжения, смонти-
рованы практически все бордюры, устроено 
корыто под новые пешеходные и велодо-
рожки. Также в парке планируется обустро-
ить зону барбекю. Подрядчик обозначит 
её территориально — уложит плиточное 
покрытие на участке общей площадью 
около полутора тысяч квадратных метров, 
— отметила главный специалист производ-
ственного отдела городского управления 
строительства Юлия Шестопалова.

Как известно, завершить работы второго 
этапа благоустройства Молодёжного парка 
должны до 1 сентября.

Территория для всех
Финальной точкой объезда стал обнов-

лённый сквер Маркова. Преображение дли-
лось два года, и сейчас подрядчику остают-
ся финальные штрихи — монтаж качелей  
и установка нескольких урн. Благодаря нац- 

На единой онлайн-платформе 
по 31 мая включительно 
проходит голосование за объекты 
благоустройства, которые 
преобразятся в Липецкой области  
в следующем году  
в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Жильё 
и городская среда», инициированного 
президентом России. 
Сделать выбор на платформе 
48.gorodsreda.ru может каждый 
житель старше 14 лет. Объекты, 
которые наберут наибольшее 
количество голосов, будут 
благоустроены в 2024 году.

ЕЩЁ МОЖНО УСПЕТЬ

проекту на месте натоптанных тропинок 
появились пешеходные дорожки, замощён-
ные плиткой. Вдоль них — скамейки. Под-
рядчики обустроили детскую площадку, 
инклюзивную игровую зону, территории 
для стритбола и настольного тенниса. 

— Я гуляю на площадке почти каждый 
день, уже нашла новых друзей. Больше все-
го мне нравится горка-труба. Раньше в скве-
ре было неинтересно, а сейчас найти для 
себя занятие по душе может любой жела-
ющий, — поделилась впечатлениями юная 
липчанка Ева.

Кроме того, теперь в сквере можно выгу-
ливать собак. Правда, только в специально 
отведённом месте. Владельцы четвероно-
гих уже успели оценить преимущества тер-
ритории.

— Площадка для собак пользуется боль-
шой популярностью — подгадать время, 
чтобы никого не было, сложно. Здесь класс-

Эксперты оценили работы по благоустройству общественных 
пространств Липецка

КОМФОРТНО И КРАСИВО

но — есть много конструкций для отработ-
ки разных навыков. Для хозяев сделали 
удобный уголок с лавочками, где можно 
посидеть, пока собака гуляет. Огромное пре-
имущество — месторасположение. Вся пло-
щадка в тени, даже в полдень на ней ком-
фортно, — сказала липчанка Алина.

Ещё есть возможность
Как известно, пространства преобража-

ются в результате активности липчан, отда-
ющих свои голоса на единой онлайн-плат-
форме. И сейчас у жителей областного 
центра есть возможность повлиять на пе-
речень территорий, которые будут благо-
устроены в первую очередь в следующем 
году. По 31 мая включительно на сайте 
48.gorodsreda.ru продолжается обществен-
ное голосование. На выбор областной центр 
представил 20 объектов. Проголосовать 
можно только за один.

— В Липецкой области проголосовали 
уже более 115 тысяч человек. Благодарим 
каждого. А тем, кто ещё не сделал свой вы-
бор, напоминаем, осталось совсем немного 
времени. Отдать голос может любой граж-
данин старше 14 лет. Сделать это просто 
— на онлайн-платформе, с помощью во-
лонтёров или на сайтах муниципалитетов 
в виджетах общественного голосования 
«Госуслуги. Решаем вместе», — подчеркнула 
начальник отдела благоустройства и капи-
тального ремонта областного управления 
ЖКХ Светлана Лисова.

Учесть пожелания
Юрий Костин отметил, что выбранные 

территории важны для местных жителей, 
при проведении работ в первую очередь 
необходимо учитывать именно обществен-
ное мнение. К слову, жильцы микрорайо-
на Елецкий обратили внимание депутата  
и подрядчика, что стоит предусмотреть 
большее количество съездов на новой пе-
шеходной зоне.

— Это будет удобнее и маломобильным 
горожанам, и мамам с колясками, и малень-
ким детям. Прыгать через бордюры не хо-
чется, — отметили местные жители.

Юрий Костин попросил подрядчи-
ка учесть пожелание и обещал вернуться  
с проверкой.

— Серию выездных мероприятий 
продолжим. Подрядчики нас слышат,  
и в возникающих вопросах мы находим оп-
тимальное решение, которое устроит всех. 
Сейчас видно, что работы идут очень ак-
тивно. Нет никакого сомнения, что объек-
ты будут сданы в срок, а многие, надеемся, 
порадуют жителей раньше, — подытожил 
Юрий Костин.

______________________________
Текст и фото: пресс-служба  

регионального отделения «Единой России» 

 В Елецком появится комфортная пешеходная зона со скамейками, урнами, парклетами и качелями 
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На сайте «Мой двор Липецк.рф» размещены 
условия отбора, критерии, порядок. Липчане 
также могут задать вопросы по телефону: 8-901-
910-66-71. Приём звонков в будние дни с 9:00 
до 17:30. Также можно написать письмо на 
электронную почту: info@dvor48.ru.

МОЙ ДВОР

Вгородском Совете депутатов назвали дворы-победи-
тели открытого конкурсного отбора муниципаль-
ной программы «Мой двор-2023». На преображе-

ние каждого из них выделят до 5 млн рублей. Подробнее 
о реализации программы и о том, на что жители смогут 
потратить деньги, в эфире «Липецкого времени» расска-
зала начальник отдела благоустройства территорий МКУ 
«Городской центр рекламы» Мария Золотарёва. 

Построить и сохранить
— Суть проекта — добиться преображения города 

совместными усилиями. Программа реализуется с 2022 
года. Её принципиальное отличие от ранее существовав-
ших программ в увеличении бюджета — до 5 млн рублей 
на один двор. Это стало возможным благодаря тому, что 
губернатор поддержал инициативу мэра Евгении Увар-
киной. Улучшение дворовых территорий — насущная 
проблема для наших горожан. После обсуждения было 
решено, что в программе будут два нехитрых, но важных 
условия. Одно из них — 1% софинансирования, чтобы 
жители понимали: они приняли непосредственное уча-
стие в преображении двора. Ещё одно условие — передача 
обслуживания на баланс в общедомовое имущество. Ведь 
важно не просто построить, а сохранить на долгие годы.

В этом году введён открытый конкурсный отбор. 
Участников было достаточно много. Тех, кто заинтере-
совался программой, вступил на путь проведения общих 
собраний, — больше сотни. До финальной точки — по-
дачи заявок — дошли 59 дворов. Они проделали колос-
сальную работу. В итоге определили 35 победителей, вы-
полнивших все условия. Теперь с ними будем работать, 
воплощать в жизнь проекты.  

Комплексный подход
— К сожалению, большинство дворов (их по реестру бо-

лее полутора тысяч), особенно старой застройки, требует 
серьёзного комплексного благоустройства. Это отражают 
и заявки жителей. Основные проблемы, помимо детских 
площадок: водоотведение, освещение, асфальтирование. 
Нужны достаточно серьёзные вложения. Поэтому уве-
личение бюджета действительно было необходимо. Да, 
охват уменьшается, но, чем выше востребованность, тем 
больше мы можем претендовать на увеличение количе-
ства показателей. В программе идёт упор на комплексное 
благоустройство, в котором жители очень нуждаются. 

Просьбы жителей в основном делятся на две катего-
рии. Первая — те, кто просит сделать парковку. Ведь в до-
мах старой застройки раньше никто не рассчитывал, что 
в каждой семье будет по 2–3 машины. А вторая — те, кому 
нужна детская площадка рядом с домом. Это самый вос-
требованный вид работ, и зачастую жителям приходится 

Олег Володин, 
начальник ОГИБДД УМВД 
по Липецку подполковник полиции 

Оставлять место ДТП 
нельзя!
 — За неделю на дорогах Липецка произошло 
12 ДТП. К счастью, никто не погиб, но 14 
человек получили травмы разной степени 
тяжести. Четверо водителей, совершив ДТП 
с пострадавшими, скрылись с мест 
происшествий. Двух из них удалось задержать, 
автоинспекторы принимают меры к поиску 
и задержанию ещё двоих.
10 раз за эти дни водители обращались 
к автоинспекторам по поводу скрытых ДТП 
с материальным ущербом. То есть виновники, 
совершив наезды на их автомобили и повредив 
их, уехали с мест ДТП. Даже если водитель по 
неосторожности поцарапал другой автомобиль 
и уехал, это правонарушение, и очень грубое. 
Денежного штрафа за него нет, оно влечёт 
лишение права управления транспортными 
средствами на срок от года до полутора лет 
или административный арест на срок до 15 
суток. Каким конкретно будет наказание, 
решает суд. Такая строгость объясняется тем, 
что, если участник ДТП покинул место аварии, 
невозможно установить факт употребления 
алкоголя или наркотических веществ. 
Считается, что водитель оставил место ДТП, 
если он уехал до приезда сотрудников ГИБДД 
или заполнения европротокола с другим 
участником аварии. Или если он не вернулся 
после того, как доставил пострадавшего, 
если его нельзя было отправить в больницу 
попутным транспортом. Причём, по ст. 12.27 
КоАП РФ, ответственность несет любой, кто 
покинул место аварии: как виновник, так 
и потерпевший.
Водитель может временно покинуть место 
ДТП — если пассажир, который получил 
травму, нуждается в срочной помощи, или если 
женщина находится в предродовом состоянии. 
Чаще всего за это нарушение суд назначает 
лишение прав, арест применяют в редких 
случаях: когда у водителя нет прав или он был 
их лишён; если водитель был в алкогольном 
опьянении или отказался от прохождения 
освидетельствования; если совершил иное 
нарушение, за которое назначается лишение 
прав.
Срок лишения прав зависит от таких 
обстоятельств: кем является водитель, 
потерпевшим или виновником; насколько 
сильный ущерб причинён автомобилю; 
насколько трудно было найти виновного; есть 
ли у виновного смягчающие обстоятельства 
(например, если он — водитель, для которого 
автомобиль — единственный способ 
прокормить семью). 
Если же в ДТП пострадали или погибли люди, 
то виновному может грозить и уголовное 
наказание: по ст. 264 УК РФ с учётом 
отягчающих обстоятельств — лишение свободы 
на срок до 15 лет. 
Иногда место ДТП оставляют не умышленно, 
а случайно. Например, на шумной улице 
столкновение можно не услышать. В этом 
случае, когда вы обнаружите повреждения 
своего автомобиля, нужно вернуться на место 
ДТП и вызвать сотрудников ГАИ.  Если же вы не 
знаете, где произошло ДТП, следует обратиться 
в отделение ГИБДД. Если на вас придёт жалоба, 
вам проще будет доказать, что вы оставили 
место ДТП по неосторожности, 
а не умышленно.
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Интервью можно 
посмотреть, 
перейдя по QR-коду 

В Липецке назвали 35 победителей муниципальной 
программы «Мой двор-2023» 

ВСЕМ ДВОРОМ

прибегать к голосованию: сделать во дворе парковку или 
площадку.  Другая насущная проблема — водоотведение. 
Никому не нравятся лужи, поэтому многие отдают пред-
почтение этой задаче, ставя её в приоритет. Липчане по-
нимают, что красота красотой, но выходить из подъезда 
и наступать в лужу нельзя, так быть не должно.

Рост сознательности
— О сроках реализации — нам предстоит большая ра-

бота. Будем со специалистами посещать дворы, на местах 
обсуждать всё с проектировщиками, с инженерами осма-
тривать сети. С жителями определим перечень и прио-
ритетность работ. Затем через пару недель предложим 
несколько эскизов благоустройства. Совместно выберем 
лучший вариант. В июле постараемся начать работу по 
воплощению проекта в жизнь.

Увеличатся ли платёжки — один из самых главных 
вопросов жителей. Многие начинают разбираться, за 
что же они сейчас платят, какое общедомовое имущество 
у них есть. Никаких новых строчек в платёжках не появит-
ся! Есть статья по ремонту малых архитектурных форм, 
всё это заложено в содержание общедомовой территории. 
Далее вопрос обговаривается управляющей компанией 
и жителями. Вместе они назначают дальнейшую плату за 
содержание. Кстати, липчане, которые подавали заявки 
в этом году, очень осознанно подошли к данному вопросу: 
проговорили с управляющими компаниями, где увеличе-
ние платы не нужно, а где — наоборот. На общем собрании 
жильцы и УК обсуждали все нюансы. 

В прошлом году отмечались сложности. Жителей, ко-
торые хотели в это вникать, было не так много. Специ-
алисты провели колоссальную работу по разъяснению: 
как это устроено, что люди оплачивают. Сейчас всё го-
раздо понятнее. Ситуации индивидуальные, тарифы по 
городу разные, но люди сами инициировали и увеличе-
ние тарифов. Они понимают, что дом и территорию надо 
содержать. Помогают старшие по дому, ТОСы. В таких 
домах, где они есть, как правило, царят порядок и уют. 
В них и управляющая компания прекрасно знает, ка-
кой с неё спрос. Отмечу, что сознательность и жителей, 
и управляющих компаний растёт. 

___________________________
Текст и фото: ТРК «Липецкое время»
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У России есть возможность победоносно закончить войну осенью 2023-го
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Украинские диверсанты 22 мая проникли 
в Грайворонский городской округ Белгород-
ской области. В регионе ввели режим контр-

террористической операции. По словам губернато-
ра Вячеслава Гладкова, в результате нападения ДРГ 
ранены восемь мирных жителей. На следующий 
день Минобороны сообщило о разгроме диверсан-
тов, режим КТО был снят. Потери украинской сто-
роны составили более 70 человек, четыре единицы 
бронетехники и пять пикапов. Данный факт обсуж-
дали многие военные эксперты и политологи. Свой 
комментарий дал и прогнозист Сергей Переслегин. 

Бессмысленные действия
При такой длине границы России и фронта 

и притом, что многие страны поддерживают Украину 
и границы с ними не закрыты, прорыв ДРГ всегда воз-
можен. Здесь надо ставить стандартный вопрос: какой 
коэффициент успешности террора можно достичь, 
считая его как соотношение погибших диверсантов 
и солдат, которые им противостояли? В данном слу-
чае техника почти вся уничтожена, говорят о гибе-
ли 70 диверсантов. Это, наверное, преувеличено, но 
можно предположить, что на одного русского солда-
та погибло 2–3 диверсанта. 

Такого вида теракты были, есть и будут. И если 
это называют контрнаступлением ВСУ, то это даже 
не смешно. Это совершенно бессмысленное действие 
для Украины. А вот для России подобное может 
иметь иные последствия. Во-первых, Россия способ-
на провести диверсионные действия на территории 
Украины с гораздо большим коэффициентом полез-
ного действия. Но я бы рекомендовал Министерству 
обороны России другое. В США есть два типа воору-
жённых сил: армия и Нацгвардия. Нацгвардия не 
используется вне территории США. Эти части — ре-
зерв на территории США. Это сильная группиров-
ка, у которой есть бронетехника и даже самолёты. 
Можно создать территориальные войска по типу 
Нацгвардии, которые не подчинены Минобороны, а 
только собственному командованию. Такое решение 
было бы оптимальным. 

Артёмовский Сталинград
Разговоры о скором наступлении ВСУ уже стано-

вятся смешными. Время идёт, наступления нет. Вме-
сто этого идут странные действия. 

Ещё больше материалов 
автора на канале 
«Социософт.ТВ»

Бахмут сравнивают с Верденом или Сталинградом. 
Надо заметить, что под Верденом и Сталинградом по-
гибли миллион солдат, а под Бахмутом с двух сторон 
не более 200 тысяч. Это несравнимо. Но бои шли 242 
дня, что несравнимо с Верденом, но почти совпадает 
со Сталинградом. Поэтому точно можно говорить, что 
это серьёзная операция. Сталинград для немцев был 
прикрытием фланга наступающих на Кавказ войск. 
При сдаче Сталинграда Советская армия ничего не 
теряла. Немцам же после этого надо было бы брать 
Астрахань, что ещё более растягивало их логистику. 

Сталинград был важен из-за своего названия, 
а также потому, что обе стороны заявили о важности 
и принципиальности этого города.  Результат: немцы 
практически взяли город, а советские войска в после-
дующей операции окружили и уничтожили огромную 
группировку немецких войск. Общая численность на-
ходящихся в котле войск превысила 300 тысяч. От это-
го поражения вермахт не оправится до конца войны. 

То же самое, но со значительно меньшими ос-
нованиями было сделано сторонами в Артёмовске. 
Для ВСУ удерживать этот город большого смысла 
не имело, но борьба за него приобрела символиче-
ское значение. С учётом того, что в это время долж-
но было начаться контрнаступление ВСУ, то они его 
поменяли на оборону Артёмовска.

Реакция Запада
Интересна реакция Запада. После взятия города 

поляки и Запад заговорили, что оно не имеет прин-
ципиального и стратегического значения. Поэтому 
я стал думать, что наша пропаганда лучше её репута-
ции. В ней есть элементы здравого смысла. Когда по-
теряли Херсон, мы не говорили, что он был никому не 
нужен и его потеря не имеет значения. Мы признали 
и гибель «Москвы», и поражение под Изюмом и Ку-
пянском. Это важно: признавая поражения, мы дела-
ли выводы. После Изюма и Балаклеи мы разобрались 
с тактикой просачивания, и попытки повторить это 
оказались для ВСУ бессмысленными.  

Если Запад решил представить потерю Артёмовска 
как победу, то это уже чересчур. Западу нужен пози-
тивный результат. За год позиционной войны Россия 
научилась успешно сражаться с коалицией Запада 
в том смысле, что в структуре ВСУ достаточно много 
наёмников. Армия России показывает, что её силы 
примерно эквивалентны всем силам Европы.

Три стратегии
Западу нужен результат. И для этого начинают ра-

ботать три стратегии. 
Стратегия США. Они всё больше дистанцируются 

от конфликта. Для них конфликт интересен как зона 
испытаний вооружения. Как он закончится — их уже 
волнует слабо. 

Стратегия Европы. Европа на саммите G7 в Хиро-
симе заявляет, что она никогда не пойдёт на уступки 
России и будет воевать до конца. Говорится это уже 
в сотый раз, и такие повторения внутренне вызывают 
сомнения. Я думаю, Европа понимает, что войну надо 
заканчивать, и будет сделано всё, чтобы выжать хоть 
какие-то успехи Украины, пусть не на фронте, но хоть 
в информационном пространстве. С этой точки зре-
ния я бы серьёзно отнёсся к терактам. Может быть ор-
ганизовано что-то подобное Беслану или Будённовску. 
Стремиться к этому будут изо всех сил, но я думаю, что 
у них ничего не выйдет. 

Стратегия России. У неё есть два варианта. Первый 
вариант — работать чётко против диверсионных групп 
и уничтожать их, вплоть до применения «Кинжалов». 
Использование диверсионных групп для Украины бу-
дет основной стратегией заключения мира.   

Второй вариант — российской армии самой пере-
йти в наступление. Я считаю, что противник совер-
шенно не готов к таким действиям России. Сейчас ВСУ 
и НАТОвские офицеры загипнотизировали себя мыс-
лями о своём наступлении и о том, что Россия не го-
това его отражать. Наше наступление может стать для 
них неожиданным, и тогда сроки войны сократятся. 

Сейчас будет решаться вопрос об окончании вой-
ны. Или она продлится 2,5 года (до осени 2024-го), как 
говорят обычные ритмы войны, или Европа прило-
жит неимоверные усилия, чтобы закончить её осенью 
2023 года практически на любых условиях. 

События вскоре покажут, какая из версий начнёт 
побеждать. 

________________________
Текст: Сергей Переслегин

Иллюстрация: Виктория Папина
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Липчанка с мужем больше года возят помощь на передовую
СИЛА РУССКОГО ЧЕЛОВЕКА

Присоединиться 
к сбору помощи 
можно, перейдя 
по QR-коду 

НЕЛЬЗЯ ДЕЛИТЬ СОЛДАТ НА СВОИХ И НЕ 
СВОИХ. ЧАСТО БЫВАЕТ, ЧТО МОСКВИЧИ-
ВОЛОНТЁРЫ ПОМОГАЮТ МОСКВИЧАМ, 
БЕЛГОРОДЦЫ — СВОИМ, ЛИПЕЦКИЕ —
ЛИПЧАНАМ… ТАК БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО

«

«

Шла на встречу с волонтёром 
Оксаной Фроловой и говорила 
себе: «Рассказывай, как живут 

волонтёры фронта, гневайся, соболезнуй, 
восхищайся, но только не молчи!»

Первый вопрос, который задала: «Кто 
такой военный волонтёр?» 

— Человек, который нормально не спит, 
не ест, а думает, положил ли ещё одну пачку 
антибиотиков в аптечку, приготовленную 
для фронта, — отвечает Оксана Фролова. 

Улавливаю горькую иронию в её словах, 
понимая, что за ней на самом деле скрыва-
ются нервы, лишения, преодоления, кото-
рые взял на себя обычный человек. Такой 
же, как я, как миллионы других людей, по-
рой закрывающихся от военной темы. Ког-
да, как и почему она вдруг решила, что эта 
война общая и персонально — её, а не чья-то 
там чужая, за красной ленточкой?

для моего товарища?» Вижу, боец лежит на 
настиле, руку поднимает: для него, значит. 
Они в окопах привыкли делиться… Я уве-
ряю, что пирожков, булочек девочки много 
напекли. И вижу, как бойцы едят и плачут 
— плачут над пирожками волонтёров. Один 
солдат жует и как бы оправдывается перед 
нами: «Понимаете, у нас много двухсотых 
и трёхсотых, потому что мы Красную Гору 
брали. Но вы передайте всем: мы её взяли».

Письма детские перечитывают, берут 
с собой. Один солдат сказал, что нашёл 
письмо, где мальчик оставил свой телефон: 
«Когда всё — найду и отблагодарю лично». 

Там все — свои
— Нельзя делить солдат на своих и не 

своих. Часто бывает так, что москвичи-во-
лонтёры помогают москвичам, белгород-
цы — своим, липецкие — липчанам… Это 
приводит к тому, что на фронте мобили-
зованные создают группы. Так быть не 
должно. И волонтёры должны помогать 
друг другу, — считает Оксана. — У нас был 
случай, когда мы поезд догоняли: липец-
кие волонтёры, курирующие мотострелков, 
не успели отправить обещанную помощь. 
А солдаты ждали до последнего, пока их 
подразделение не собрали для передисло-
кации. Мы только отвезли гуманитарную 
помощь подшефной ремроте, мне звонят, 
и я слышу на другом конце такую безна-
дёгу в голосе… Понимая, что если не я, то 
кто, предложила: «Давайте я помогу вам, 
чем могу, только времени нет совсем, вас же 
уже сажают в поезд». За день экстренно со-
брали в своей группе «Русские не сдаются» 
деньги. Жертвовали и православные люди 
из группы «Вера без дел мертва». С маши-
ной нам помог Дмитрий Николаевич Ере-
меев, руководитель «Агрофирмы имени 15 

лет Октября». В один день закупили в Мо-
скве костюмы «Горка», прицелы — там всё 
дешевле. Из Москвы с этой большегрузной 
машиной ринулись ловить поезд. Встре-
титься с ним должны были в Кантеми-
ровке, но опоздали на семь минут — поезд 
ушёл. Поехали догонять уже ночью, зная, 
что за Кантемировкой должна быть стоян-
ка. Подъехали — смотрим: на рельсах много 
составов с боевой техникой, а их вагон где-
то в середине. И ситуация такая: мы видим 
солдат, они — нас, но подъехать не можем. 
Стали объезжать поезд, чтобы подобраться 
с другой стороны, но охрана нас не пускает 
к вагону. В какой-то момент патруль ото-
шёл в сторону, и солдаты выбежали. Потом 
бойцов отправили на передовую, недели 
три вестей не было, очень волновалась, но 
в пересменках между боями они отписа-
лись, поблагодарили. Нам надо помогать не 
избирательно, а всем. Если вышли на меня, 
попросили — значит, нужна помощь. Если 
мы не будем их всех поддерживать, то там, 
на фронте, в госпиталях, подумают: за кого 
и зачем же воевать?

Свет миру и соль земли
Я смотрю на Оксану — и пусть это 

звучит немного пафосно, поэтому не 
сказала ей лично, — для меня она при-
мер душевной стойкости и мужества, 
выведенного по особому счёту, где на 
чаше весов — твоя ответственность за 
другого человека. Эти простые люди не 
элита, не олигархи, а тот непостижимый 
тип «русского чудо-человека», который 
и есть соль нашей земли. Не будь их — 
и земли не будет.

_________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото из архива героини

ла раненых, медперсонал, работающий на 
пределе сил. Поняла всю правду выражения 
«жизнь никогда теперь не будет прежней».

 — Страшно, наверное, было поначалу 
ездить? — спрашиваю.

 — Страшно их там оставить без помощи. 
На фронте, когда бойцы встречают нас и ви-
дят, что приехала женщина, им самим ста-
новится не так страшно, — поясняет Оксана.

Здесь начинается война
Смотрю отснятые ею видео на мобиль-

нике. Только запись не передаёт запахов 
гари, грязи, бинтов и крови. Поле с редким
кустарником и деревьями насквозь простре-
ливается. Нужно передвигаться строго по 
выбитой солдатскими берцами тропинке, 
потому что всё кругом заминировано. Вот 
по колее идёт боец к вагнеровцам, а где-то 
и пробегает наиболее опасную «просветлён-
ку» — обычный путь, чтобы попросить сига-
реты, но он может стоить жизни. 

— В Великую Отечественную отдавали 
жизни за пядь земли. Сейчас тоже воюют за 

каждый сантиметр, — комментирует Окса-
на. — Даже названия, знакомые по книгам 
о войне, мы проезжали, например Красно-
дон. Знали бы молодогвардейцы о таком 
ужасном повторении спустя 80 лет.

Красная Гора
Когда шли бои за Красную Гору (февраль 

2023-го), Оксана тоже приезжала с гумани-
таркой. 

— Мы тогда в первый раз пирожки 
привезли, — вспоминает она. — Бойцы все 
голодные, с полей. Выстроились и берут 
строго по одному пирожку. А потом солдат 
спрашивает: «Можно я возьму ещё один 

Страшно оставить без помощи
Медикаментами, оптическими прицела-

ми, спальными мешками, одеждой, продук-
тами и прочим необходимым для фронта 
и госпиталей завалена её двухкомнатная 
квартира. Коробками заставлен и коридор 
— остался только маленький проход. Про-
бираюсь в зал, где между коробок втиснута 
детская кроватка. 

На передовую Оксана Фролова с мужем 
ездят почти еженедельно. 

— Зависит не от нас, — поясняет она. — 
Как поступает заказ с фронта, сразу едем. 
Впервые побывала в военном госпитале 
в Белгороде в ноябре прошлого года. Увиде-
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КИТАЙСКАЯ МУДРОСТЬ 
КУЛЬТУРНЫЙ КОД
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Елена Колесникова, 
директор Липецкого 
историко-культурного музея

Открой свой 
«культурный код»!
Ждём всех липчан и гостей города 3 июня 
в Нижнем парке на фестиваль «Музей для 
друзей. Перезагрузка 320» (6+). В этом году он 
посвящён дню рождения Липецка и культурной 
идентичности Липецкого края. 
Тематические фестивальные площадки будут 
работать с 11:00 до 20:00. Они расположатся от 
основной сцены парка до фонтана «Липка»:
• «Культурный код» (у главной сцены), 
• «Интерпретация» (у качелей), 
• «Народный пикник» (у фонтана «Липка»). 
В 12:00 на сцене парка состоится торжественное 
открытие финального дня фестиваля «Музей 
для друзей». На сцене парка также будет 
действовать площадка «Лекторий» (6+), а на малой 
сцене у фонтана состоится мини-концертная 
программа, пройдут петрушечные представления 
и народные игры. 
Здесь же в 14:00 состоится подведение итогов 
конкурса дизайн-проектов «Культурный код. 
Липецк. Перезагрузка», на котором финалисты 
продемонстрируют элементы современной 
одежды и целые комплекты, вдохновившись 
традиционной для нашего региона вышивкой, 
ткачеством, головными уборами и украшениями. 
Одна из участниц, Наталия Рожнова, приоткрыла 
завесу своего творения. Она для конкурса 
изготовила детскую одежду. Платье сшила из льна, 
украсила ручной вышивкой, кружевом 
и буфами. Спортивный костюм сделан из футера, 
кулира. Мастерица применяет адаптированную 
отрисовку традиционного рисунка вышивки 
(термотрансферная технология).

Весь фестивальный день гостей праздника ждут: 
• музеи из Липецка, Воронежа, Тамбова 
и Брянска (6+);
• дефиле в народных костюмах и дизайнерской 
одежде (6+); 
• мастер-классы по традиционным ремёслам 
и промыслам (6+); 
• лекции по актуализации народного искусства 
(6+); 
• выставки (6+); 
• традиционное русское шествие ряженых 
с медведем и козой (6+). 
В течение всего фестивального дня в парке 
будет работать ярмарка-продажа изделий 
ручной работы. 
Завершится фестиваль концертной программой 
(6+) на главной сцене парка, где с 17:00 до 
20:00 будут звучать русские народные песни 
в исполнении детских и взрослых ансамблей 
города, а также авторские песни в народной 
стилистике и не только. 
Перезагрузи Липецк! Влюбись в город заново! 
Открой свой «культурный код»!

«ЧИТАЮ ЖИЗНИ КНИГУ» (6+), 
выставка Василия Шевченко
Липецкий областной краеведческий музей
Ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68 

«ДЮЙМОВОЧКА» (0+),
 по мотивам сказок Г.Х. Андерсена
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«НАЛИЧНИКИ ЛИПЕЦКОГО КРАЯ» (0+)
открытие выставки
«Городская управа» 
ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 78-28-20

5 мая — 18 июня3 июня, 11:00 и 13:001 июня, 11:00
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Всамое ближайшее время контакты 
с нашим юго-восточным соседом 
будут усиливаться во всех сферах. 

Но липчане первыми в стране решились 
приоткрыть одну из страниц культур-
ной энциклопедии древней, загадочной 
и непонятной для европейцев империи. 
О том, что китайский театр для России — 
терра инкогнита, лучше всяких слов го-
ворит факт: на русский язык переведено 
всего 12 пьес китайских драматургов. 

Окунуться в Поднебесную
Кураторы проекта — столичные те-

атральные критики, педагоги ГИТИС 
и эксперты фестиваля «Золотая Ма-
ска» Екатерина Морозова и Александр 
Вислов. Провести его в Липецке они ре-
шили, потому что давно сотрудничают 
с нашим театром и знают потенциал его 
актёров. Проект состоял из двух частей: 
образовательной и практической. С 15 по 
20 мая участники лаборатории: россий-
ские и китайские театральные деятели, 
молодые режиссёры из разных регионов 
страны, студенты ГИТИС слушали лек-
ции по китайской драматургии и смотре-
ли театральные эскизы. 

Лаборатория прошла успешно. Лек-
ции Екатерины Морозовой и Алексан-
дра Вислова «Китайский театр: как его 
понимать» и «От китайского сироты 
к рычащему Китаю» не только отлича-
лись глубоким анализом, но и принесли 
слушателям эстетическое удовольствие. 
А профессионализм режиссёров Влади-
мира Кузнецова, Сойжин Жамбаловой, 
Александра Вислова подтверждён госу-
дарственными наградами и дипломами 
самых высоких проб российских и меж-
дународных фестивалей.

От «Грозы» 
до цветов персика

Пьеса Цао Ю «Гроза», которую вы-
брал режиссёр и педагог неоднократный 
обладатель Гран-при международного 
форума «Золотой Витязь» Владимир 
Кузнецов, считается китайской класси-
кой. Она написана в 1934 году, и её не 
раз экранизировали. Меня как зрителя 
не только глубоко тронул психологизм 
драмы о разрушении семьи и вечном 
конфликте поколений. Заворожила осо-
бая пластика. Нет, не движений актёров. 
Пластика действия. Оно было закручено, 

как пружина. И когда реплики предыду-
щих персонажей подводили к появле-
нию очередного героя, оказывалось, что 
он уже тут, на сцене — а мы и не замети-
ли, откуда он взялся — и уже играет свою 
партию, вливаясь в общий хор. Необыч-
ный приём, необычный стиль, никогда 
раньше такого не видела. 

«Я люблю цветы персика» автора 
Цзоу Цзинчжи в интерпретации режис-
сёра и композитора Сойжин Жамбаловой 
погрузила зрителей в атмосферу нежно-
сти. В пьесе переплелись две сердечные 
истории — одна случилась в древности, 
другая — в наши дни. 

В театре имени Толстого впервые в России провели 
режиссёрскую лабораторию китайской драматургии

ОБРАЗЫ, СИМВОЛЫ, 
НЕДОСКАЗАННОСТЬ, 
ЖЕСТЫ, КИТАЙСКИЙ 

КОЛОРИТ —
МЫ ВСЁ ЭТО 

ПОЧУВСТВОВАЛИ

«

«
 Ксения Пудовкина и Владимир Борисов 
 в ролях горничной Лу Сифен и её отца, пьеса «Гроза» 

 Заслуженный артист Липецкой области 
 Максим Дмитроченков в роли богатого промышленника Чжоу Пуюаня 
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Любовь Пличко, 
директор Липецкой государственной филармонии

Все на фестиваль 
Хренникова!
Самый музыкальный фестиваль года начнётся 
9 июня. Пять дней Елец будет наполнен звуками 
симфоний и песен, джаза, народной музыки 
и оперы. Нынешний, девятый фестиваль проходит 
в юбилейный год 110-летия со дня рождения 
композитора. Каждый день раскрывает одну 
из ипостасей Тихона Николаевича. Он создал 
много симфонических и хоровых произведений, 
написал песни к 30 фильмам, более 40 лет был 
председателем Союза композиторов СССР, 
а также был прекрасным педагогом. 
Первый день, 9 июня, мы назвали 
Академическим. На площади Ленина в Ельце 
состоится торжественное открытие фестиваля. 
Выступит ученик Хренникова — народный артист 
России председатель Союза композиторов 
РФ Александр Чайковский, с этого года он 
художественный руководитель фестиваля. 
В этот вечер будет звучать симфоническая и 
хоровая музыка Хренникова, произведения его 
учеников Александра Чайковского и Вячеслава 
Овчинникова, а также правнука Тихона 
Николаевича, композитора Тихона Хренникова-
младшего, который приедет на фестиваль.
Отдельно хочется представить солистов — это 
ведущие музыканты нашей страны: солистка 
Московской филармонии пианистка Екатерина 
Мечетина, концертмейстер Национального 
оркестра народных инструментов имени Осипова 
домристка Екатерина Мочалова, солист театра 
«Новая опера» тенор Алексей Татаринцев. В этот 
вечер на сцене фестиваля выступят Камерный 
хор Московской консерватории 
и Тульский государственный хор, художественный 
руководитель — Александр Соловьёв. И, конечно, 
симфонический оркестр Липецкой филармонии 
под управлением Феликса Коробова, главного 
дирижёра Московского академического 
музыкального театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко.
Второй день фестиваля, 10 июня, назвали 
Песенным. Во всех трёх концертах этого дня будут 
звучать песни — те, что написаны Хренниковым, 
и многие другие. Перед слушателями выступят 
ансамбль русских народных инструментов 
«Мозаика» и солисты Липецкой филармонии 
с программой «Музыка любимого кино», 
джазовый квинтет молодого московского певца 
Сергея Архипова исполнит эстрадные хиты 
в джазовой обработке. Финалом этого дня станет 
выступление солистов театра «Градский холл» 
Эмиля Кадырова, Шарипа Умханова 
и Софьи Онопченко с Липецким 
государственным духовым оркестром под 
управлением Василия Самарина. Александр 
Градский был учеником Тихона Хренникова.
Третий день, 11 июня, отдадим народной музыке. 
Будут звучать грузинские песни в исполнении 
квартета «Боджгуа», цыганско-балканские 
весёлые мотивы подарит ансамбль Exilados, 
а русский этно-рок — хедлайнер этого дня 
Пелагея и её арт-фолк-группа.
Традиционно в День России, 12 июня, в рамках 
фестиваля проходит парад лучших военных 
оркестров страны. В нём примет участие 
и единственный гражданский коллектив — 
Липецкий государственный оркестр духовых 
инструментов.
Завершение фестиваля 17 июня на берегу реки 
Быстрая Сосна — постановка оперы Александра 
Чайковского «Легенда о граде Ельце». 
Все концерты фестиваля имеют возрастное 
ограничение (0+).

«И КЛАССИКА, И ДЖАЗ»
ДЕНИС МАЦУЕВ, ФОРТЕПИАНО (12+)
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

Все мероприятия в городе 
в специальном разделе 

на сайте «Открытый Липецк»

«ХРАБРЫЙ ПОРТНЯЖКА» (0+),
по мотивам произведений братьев Гримм
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

7 июня, 18:004 июня, 11:00 и 13:00 
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Тут был Китай, спасибо
Особый интерес вызвал эскиз спек-

такля «Птичники» китайского автора 
Го Шисин от молодого режиссёра из 
Санкт-Петербурга китаянки Цзяо Лань-
бо. Она ещё студентка Российского го-
сударственного института сценических 
искусств, но уже участвовала в несколь-
ких творческих лабораториях и ставила 
пьесу Чехова «Брак» в Уссурийске. Спек-
такль исследует внутренний мир челове-
ка, ищет причины его душевных травм. 
Его показывали прямо на улице, актёры 
в футболках с иероглифами в его ходе 
наносили на лица традиционный китай-
ский грим. Да, символично и метафорич-
но. Но, если честно, обилие этих знаков 
и символов лично мне помешало уви-
деть цельную историю. 

После просмотра каждого эскиза его 
обсуждали. Ланьбо получила свою пор-
цию критики. Но замечания были добро-
желательными, китаянка поблагодарила 
мэтров за науку. 

— Ланьбо выступила прекрасным со-
участником нашего творческого процес-
са, — сказала на подведении итогов ла-
боратории кандидат искусствоведения 
Екатерина Морозова. — Прекрасно смо-
трелась в одном ряду с такими тяжелове-
сами, как Кузнецов, Жамбалова и Вислов. 
Все показы были абсолютно разноплано-
выми. В каждом я увидела веру — актё-
ров в режиссёра, режиссёра в труппу. Об-
разы, символы, недосказанность, жесты, 
яркий китайский колорит — мы всё это 
почувствовали. Тут был Китай, спасибо.

Я кайфую от работы 
с русскими

После спектакля Ланьбо рассказала 
«Первому номеру», что приехала в Рос-
сию, потому что обожает русскую куль-
туру. Её любимые писатели — Достоев-
ский, Набоков и Довлатов. Она хотела бы 
остаться в нашей стране: «Кайфую от ра-
боты с русскими», — призналась девуш-

ка. Липецким актёрам тоже понравилось 
работать с Ланьбо: «Бешеная энергия, 
зажигалочка такая, заразила нас с пер-
вой читки, жёсткая, но тактичная», — это 
слова липчан о Ланьбо. 

Меня поразила та самая китайская 
мудрость. Ланьбо рассказала, что пьесу 
про птиц выбрала не случайно. Когда ей 
было лет 10, её мама завела двух певчих 
птиц. Ланьбо их боялась, но не смела ска-
зать об этом напрямую. И тогда десяти-
летний ребёнок придумал гениальный 
ход. Девочка стала намекать, что птицы 
стали хуже себя чувствовать, видимо, 
мама неправильно о них заботится, если 
их оставить, они погибнут. В итоге мама 
отнесла клетку обратно в магазин.

— Когда я читала «Птичников», я 
вспомнила эту историю и почему-то 
впервые почувствовала себя виноватой, 
— призналась Ланьбо. — Ведь мама ра-
довалась этим птицам, а я разрушила то, 
что делало её жизнь красивее и ярче. Так 
что для меня это некий сеанс психоана-
лиза. Мне очень понравилось, как липча-
не воплотили мою задумку. 

____________________________________
Текст: Марина Карасик
Фото: Сергей Паршин

НА ЛИПЕЦКОЙ СЦЕНЕ
Жанна Зарецкая,
театральный критик, 
арт-директор фестиваля 
«Театральный мост: 
Нева–Сайма», член 
экспертного совета 
премии «Золотая 
Маска»:
— У меня это первое 

знакомство с вашим театром. Я совсем 
не знаю актёров. Но я потрясена. 
И с уверенностью говорю — это одна 
из самых сильных трупп в стране. 
Невозможного для вас мало, если оно 

вообще есть. Лаборатория оказалась 
невероятно мощной. Блиц-знакомство 
с труппой — невероятно убедительным. 
Мне кажется, сейчас будет много всего 
китайского. Но то, что вы первые, уже 
никто не отнимет. Вы великолепно 
решили сложнейшую задачу: слышали, 
чувствовали, пытались понять 
абсолютно другую страну. Случилась эта 
коммуникация с такой далёкой 
и уникальной культурой, которая в силу 
определённых обстоятельств становится 
нам всё ближе.  

ОДНА ИЗ САМЫХ СИЛЬНЫХ ТРУПП В СТРАНЕ

Максим Заврин, 
заместитель 
директора театра 
имени Толстого:
— Это огромный 
полезный пласт, 
в первую очередь 
для актёров. Они 

получают возможность роста 
и совершенствования. 
В лаборатории участвовали очень 
мощные режиссёры. Представьте: 
в короткий срок, за четыре дня 
подготовить спектакль — всё 
выучить, развести мизансцены.
Для артистов это в хорошем 
смысле стресс. Взлёт. Я общался 
с ними, они счастливы. Новая 
кровь режиссёра, новые задачи — 
это необходимо для тренинга и для 
энергетического всплеска артиста. 
Шесть рабочих творческих дней 
погрузили в новую атмосферу, 
зарядили особой энергетикой. Это 
явление значимое и интересное. 
Думаю, что руководители 
лаборатории уже думают о других 
проектах, а за липецкий проект мы 
им говорим спасибо. 

ЭТО СТРЕСС И ВЗЛЁТ

 Евгений Чурилов 
 в роли младшего сына Чжоу Пуюаня 

 Заслуженная артистка 
 Российской Федерации Ирина Горбацкая 
 в роли Фаньи, жены Чжоу Пуюаня 
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Ь В рамках подготовки к III Международным инклюзивным творческим играм 

в Липецке прошли специализированные тренинги для волонтёров

ОСНОВНАЯ ПРОБЛЕМА — ЭТО СТЕРЕОТИПЫ. 
НАПРИМЕР, Я САМА ВОЖУ МАШИНУ,  

И ЕДИНСТВЕННАЯ ПОМОЩЬ, О КОТОРОЙ 
ПРИХОДИТСЯ ПРОСИТЬ, — ДОСТАТЬ/УБРАТЬ 

МОЮ КОЛЯСКУ ИЗ БАГАЖНИКА

«
«

Не слышать. Не видеть. Не хо-
дить. Как это — вдруг потерять 
или с рождения не обладать 

этими способностями? Большинству 
сложно даже представить, как нахо-
диться в постоянной тишине или без 
возможности увидеть лица людей на 
улице. Как передвигаться по городу, 
спускаться по лестнице или работать 
за компьютером? 

Ответы на эти и другие вопросы 
дали спикеры социокультурного про-
екта «Люди ИН» в Городском центре 
молодёжи. Они провели для 600 добро-
вольцев «Инклюзивного волонтёрского 
корпуса» — учащихся липецких вузов 
и колледжей — специальные тренинги. 

Практические навыки общения  
с людьми с особенностями здоровья 
понадобятся ребятам в преддверии фи-
нала III Международных инклюзивных 
творческих игр — он пройдёт в Липецке 
с 5 по 9 сентября. В наш город приедет 
более 1 000 участников, и им нужна бу-
дет помощь инклюзивных волонтёров. 

Беззвучные аплодисменты
На занятиях ребята сами стали 

действующими лицами трёх модулей: 
тишины, темноты и действия. Они на 
несколько мгновений оказались в по-
ложении особенных людей. Сначала 
юноши и девушки погрузились в мир 
без звуков.

— Какие жесты вы знаете? Правиль-
но, «пока-пока», «привет», «ок». А ещё? 
Как будут «звучать» аплодисменты на 
языке жестов? — обратились к аудито-
рии слабослышащие спикеры. 

Оказалось, что в повседневной 
жизни нас окружает множество же-
стов, которые мы даже не замечаем. Но  
у слабослышащих или глухих людей 
они особые — это дактильная азбука 
(вспомогательная система русского же-
стового языка. — Прим. ред.). 

Проводником-подсказкой в мире 
тишины для юношей и девушек стал 
клоун-мим. Артист московского театра 

неслышащих актёров «Недослов» Илья 
Мельников научил ребят буквам дак-
тильной азбуки.

— Оказалось, что это сложнее, чем 
представлялось, — поделилась впечат-
лениями студентка ЛГПУ Дарья Пе-
трова. — Нужно запомнить множество 
последовательностей: какой палец под-
нять, когда оставить ладонь открытой 
или сжатой в кулак.

На тренинге каждый не только смог 
составить своё имя на языке жестов, но и 
«спеть» фразу из песни «Зажигай, чтоб 
горело ясно». Руководитель инклюзив-
ной студии «Жестовая песня» Ермек 
Жаслыков показал ребятам, как «зву-

чат» разные слова. Вместе они смогли 
спеть песню при помощи жестов.

В конце занятия волонтёры полно-
стью включились в процесс и проща-
лись со спикерами уже на их языке. Ре-
бята «поаплодировали» специальным 
жестом: подняли обе руки вверх и по-
крутили ладонями. 

Лохматый спутник
Следующий модуль — темнота. 

Человека с инвалидностью по зре-
нию можно узнать в толпе по затем-
нённым очкам и тросточке в руке.  
А некоторых — по поводку с собакой  
с красной шлейкой. 

Международные инклюзивные 
творческие игры — это состязания  
в области высших достижений  
в культуре и искусстве среди людей 
с инвалидностью и инклюзивных 
творческих коллективов. Состязания 
проходят в 32 номинациях 
по восьми видам искусств: 
музыкальное, изобразительное, 
аудиовизуальное, театральное, 
хореографическое, цирковое, 
художественное слово  
и жестовая песня. Отборочный этап, 
стартующий в апреле, проводится 
в регионах, которые по итогам 
творческих состязаний формируют 
делегации для участия в финале. 
Игры проводятся с 2016 года. 

СПРАВКА

 На площадках зрителям и участникам помогали «Волонтёры культуры» — представители Совета лидеров Липецкой области 

— Это мой друг и проводник в мир 
— лабрадор Честер, — улыбается ру-
ководитель клуба собак-проводников 
«Мудрый пёс» Светлана Телицына. — 
В России всего две школы подготовки 
собак-поводырей, обе находятся в Мо-
сковской области. Щенков выбирают 
тщательно: в год выпускниками школ 
становятся около сотни собак. В основ-
ном это лабрадоры, они ориентирова-
ны на человека. А немецкие овчарки, 
несмотря на их ум, очень верны одному 
хозяину, поэтому передавать их от ки-
нологов в другие руки проблематично.

 Больше 600 липецких волонтёров узнали,  
 как правильно взаимодействовать с людьми с инвалидностью и эффективно проводить инклюзивные мероприятия 
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Наталья Зайкина, 
руководитель проекта 
«Люди ИН»:
— Каждый из нас 
может столкнуться 
в жизни с неслышащим 
или незрячим 
человеком, и важно 

понимать, как правильно общаться, 
чем помочь. Уникальность наших 
мероприятий в том, что тренинги 
проводят люди с инвалидностью. 
Ребята взаимодействуют с ними, видят 
их активную жизненную позицию, 
оптимизм. По окончании занятий 
у волонтёров будет понимание: это 
такие же обычные люди, только без 
зрения, слуха или возможности ходить. 
Я сама видела до 14 лет, но в школьном 
возрасте переболела гриппом. Из-за 
осложнений зрение стало постепенно 
падать. Было очень тяжёло, мир 
перевернулся. Меня спасла поддержка 
близких, друзей, единомышленников: 
я окончила специализированную 
школу, поступила в университет, 
создала семью и активно участвую 
в общественной жизни.

ПОДДЕРЖКА СПАСАЕТ

ЛЮДИ ИН

В Липецке проходит оценка готовности 
учреждений культуры, образования 
и городских общественных пространств 
к приёму участников игр (см № 20 от 
23 мая). В составе экспертной комиссии 
представители организаторов игр 
— правительства региона и Cоюза 
всероссийских и ведущих организаций 
инвалидов «АбиАрт», администрации 
Липецка, областных исполнительных 
органов власти, федеральные эксперты-
аудиторы в области безопасности 
объектов городской инфраструктуры 
и общественных пространств.
За два дня участники комиссии 
посетили 14 объектов, которые 
могут стать площадками проведения 
конкурсной и культурной программы 
III Международных инклюзивных 
творческих игр. Особое внимание 
уделяется не только наличию 
элементов доступной среды, но 
и правильности, целесообразности их 
установки, удобству и безопасности 
созданных условий в целом, а также 
подготовленности сотрудников к работе 
с людьми с различными требованиями 
к условиям передвижения и восприятия 
информации, сообщает пресс-служба 

управления социальной политики.
— Сейчас мы отмечаем всё, 
что нуждается в доработке, — 
прокомментировал директор АНО 
«Национальный центр содействия 
эколого-социальному 
и инновационному развитию 
территорий» Дмитрий Петраков. — 
Есть однотипные недочёты, которые 
встречаются даже на хорошо 
оснащённых объектах. Например, 
не всегда персонал достаточно 
компетентен в работе с инвалидами: 
общее представление есть, но 
упускаются какие-то значимые моменты. 
Иногда созданию доступной среды 
препятствуют проектные особенности 
здания, и в этих случаях необходимо 
понять, какое оптимальное решение 
можно найти.
Программа доступности всех площадок 
игр будет в обязательном порядке 
согласована с общественными 
организациями инвалидов. 
Один из значимых результатов игр 
для города — совершенствование 
инфраструктуры с точки зрения 
её доступности для всех людей с 
инвалидностью, маломобильных граждан. 

По федеральному закону обученный 
пёс вправе сопровождать человека везде — 
в магазинах, поездах. Добровольцы из зри-
телей ощутили все нюансы на себе: надели 
чёрные повязки и попытались пройти по 
помещению. 

— Было страшно и одиноко, — отметил 
один из «испытателей», волонтёр Дмитрий 
Федоткин. 

Важный факт, о котором узнали ребята: 
посторонним гладить или кормить соба-
ку-поводыря нельзя, иначе она может от-
влечься и сбиться с пути. 

Помощь или бездействие 
Светлану Телицыну и Честера сменили 

спикеры на колясках — Ольга Кузнецова 
и Владислав Баринов. Они рассказали сту-
дентам об этике общения с людьми с инва-
лидностью. 

— Основная проблема — это стереотипы. 
Например, я сама вожу машину, и един-

ственная помощь, о которой приходится 
просить, — достать (или, наоборот, убрать) 
мою коляску из багажника. Многие отказы-
ваются, говорят, что это тяжело. Однажды 
парень в ответ на мою просьбу молча про-
тянул мелочь — принял за попрошайку, — 
вспоминает Ольга Кузнецова. — А в очереди 
кто-то облокотился о мою коляску. Было не-
приятно, это же личная вещь. 

Студенты сами смогли убедиться: под-
нять коляску в сложенном виде легко даже 
хрупкой девушке. В конце занятия спикеры 
подчеркнули: лишняя инициатива может 
навредить. Бывали случаи, когда прохожие 
по незнанию слишком быстро или резко 
катили коляску: её владелец едва не выпал. 

— В одном из наших путешествий под-
руга как-то сказала: «Забываю, что ты на 
коляске. Говори мне, чем нужно помогать». 
Это лучшее, что можно услышать. Ведь мы 
не инвалиды, а обыкновенные люди! — под-
черкнула девушка.

Начать общаться
— Сегодня узнала много интересного: 

как люди с особенностями здоровья читают, 
выходят на улицу, пользуются технология-
ми. Раньше даже не задумывалась о таких 
вещах, — делится студентка Воронежского 
экономико-правового института Виктория 
Самохина. 

Волонтёры и спикеры проекта в конце 
трёх модулей сделали вывод: все мы обыч-
ные люди, и каждый может чему-то на-
учить другого и поддержать в нужную ми-
нуту. А как мы будем общаться — словами 
или жестами, не так важно. Главное — на-
чать общаться.

________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

ЛИПЕЦК ГОТОВИТСЯ К МЕЖДУНАРОДНЫМ ИНКЛЮЗИВНЫМ ТВОРЧЕСКИМ ИГРАМ

 Проект «Люди ИН» существует восемь лет,
 его участники — 15 специалистов с инвалидностью 

120
человек представят 
Липецкую область

37,5 млн 
рублей выделил по 

гранту президентский 
Фонд культурных 

инициатив

1 200
участников приедут 

в Липецк из 
45 регионов России 

и трёх стран 

60
площадок организуют 

в Липецке для 
творческих 
состязаний
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ВЕЛОДРАЙВ

 В велопараде приняли участие 3 015 человек из 164 городов России 

 Самому молодому официально зарегистрированному 
 участнику был всего год, а самому возрастному — 82 

 Велопробег прошёл в Липецке в рамках Всероссийской акции «Выбираю чистый воздух»  Дистанция заезда составила 6,5 км 

Фото: Александра Пастушенко


